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Televisión callejera:
la democratización

en los medios

Reestructuración de
la Unidad de Vinculación,

se implementarán los cuatro
programas del Acude: Produ-

ce, Administra, Divulga y
Comparte.

Nuestra historia se ha hecho con temas
políticos y por tanto es historia de los
gobiernos mexicanos; así piensa el his-
toriador Luis González y González, quien
impartió la Cátedra Julio Cortázar, con
el tema "La guerra y la paz en la vida de
México".

Son los grupos indígenas los que nos pue-
den dar un mejor futuro, porque han sabi-
do permanecer por siglos, enseñándonos
lo que es el real desarrollo sustentable, afir-
ma el Rector general de la UdeG en el Pri-
mer Encuentro Cultural Indígena.
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La UdeG realizó simulacros de evacuación
en caso de sismos, en algunas escuelas del
estado, pertenecientes al Sistema de Edu-
cación Media Superior (SEMS).
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Delia Lomelí

En sesión ordinaria del Consejo General Universitario el
pasado 8 de junio, después de más de cuatro horas de
discusión en las que se expresaron las diversas posturas y
propuestas de sus miembros, este organismo  aprobó en
lo general y en lo particular el dictamen sobre actualiza-
ción de tarifas arancelarias.

De forma general, el documento presentado por la
Comisión de Hacienda  tuvo 130 votos aprobatorios, cinco
en contra y dos abstenciones.  En lo particular, las tarifas
arancelarias en los rubros de matrículas se modificaron
de 40 a 10 pesos para el nivel medio superior y de 60 a
40 pesos para el nivel de licenciatura. Al respecto, algu-
nos representantes estudiantiles del Consejo votaron en
contra, mientras otros se abstuvieron señalando que an-
tes debía de consultarse con la comunidad estudiantil.

Alrededor de este documento se presentaron propues-
tas como las siguientes: promover más las aportaciones
voluntarias (que actualmente suman un total de un mi-

llón de pesos), exigir la clarificación de los sistemas de
otorgamiento de presupuesto por parte de  la federación
y  solicitar aumento en dicho subsidio.

Algunos consejeros  coincidieron en que ésta no es la
solución al problema financiero de la Universidad y que
es una salida falsa; sin embargo, otros advierten que  para
los centros universitarios esto representa un gran apoyo
económico.

En entrevista, el doctor González Romero, rector ge-
neral de la Universidad, señaló que el incremento arance-
lario aprobado representará 8 millones anuales,  que su-
mado a  los dos pesos que  darían los gobiernos federal y
estatal por cada peso de la  Universidad, se obtendrán 24
millones de pesos al año, mismos que se distribuirían  así:
15% de apoyo a estudiantes sobresalientes con limitacio-
nes económicas, 15% para las dependencias académi-
cas con mayor rezago, y 70% para las escuelas y centros
universitarios que generen el ingreso.◗

Aprobaron el incremento de cuotas

Patricia Rodríguez

El espíritu de la televisión callejera es profundo, rebelde.
Es la búsqueda de un espacio propio para iniciar un
proceso de democratización en los medios de televisión,
a través del cual se le dé voz a quienes no la tienen.
Terminar con los monopolios. Demostrar que Televisa
no es la única opción. Desmitificar la pantalla y darle
un uso distinto a la mass media, presentarla como una
verdadera alternativa a la solución de los problemas
sociales y a la valorización de nuestra expresión cultu-
ral.

Podrían resumirse así los conceptos del realizador Al-
berto López Mejía, artista plástico y músico, colombiano
por nacimiento, brasileño por adopción, quien desde prin-

cipios de los años ochenta comenzó a trabajar con la
cámara, el video y la pantalla gigante, creando un con-
cepto distinto de lo que es verdade-ramente "darle voz al
pueblo".

La Universidad de Guadalajara, a través de la Coor-
dinación de Medios, también quiere que en nuestro en-
torno se presente esta oportunidad; por ello invitó a Al-
berto, para que aquí se comience a trabajar con esta
inquietud que  llamaron Te vé T.V.

A pesar de la abstracción de su lenguaje, Alberto se
muestra muy claro en sus ideas, en sus principios.

"La teve callejera es la exhibición de un espacio públi-
co, aquí los espectadores no están organizados, son los
mismos transeúntes los que opinan, la gente que pasa o
que vive cerca. Obviamente el carácter y el ritual en que

se ejecuta es diferente, tiene un ca-
rácter más festivo, de espectáculo,
por la pantalla gigan-te, las cáma-
ras, es una cosa que llama la aten-
ción, un imán; sin em-bargo, tam-
bién se presta a un debate u otro
tipo de  cuestiones siempre y cuan-
do sea la co-munidad la que parti-
cipe.

"Su importancia radica en for-
talecer lo local como una
contrarreacción a la tendencia
hegemónica de la globalización, de
la televisión que te da una noción
del planeta, pero que no te dice qué
tu tienes al lado de tu casa, sobre
tu propia realidad".
... ☛  12Alberto López, creador de un concepto distinto de lo que es "darle voz al pueblo"
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Teresa González Luna Corvera *

El México de hoy  se debate
en torno a dos proyectos de
nación, cuya diferencia cen-
tral radica en la presencia o
ausencia de la voluntad para
construir una demo-cracia
real, que dé cabida a los ex-
cluidos del país.  Las mujeres
constituyen una mayoría dis-
criminada del conjunto de la
población y su exclusión
permea todas las áreas y to-
dos los niveles de la vida so-
cial; no sólo se les excluye de
una plena y equitativa parti-
cipación social y política en el
terreno formal, sino que tam-
bién en cada uno de los ám-
bitos de la práctica social ope-
ra en alguna medida la des-
igualdad de género. Por ello,
actualmente la democracia
implica la capacidad de cual-
quier proyecto y reforma para
incluir a las mujeres como
partes activas de las propues-
tas democráticas y actoras en
el ejercicio del poder, así
como  la propia capacidad
como mujeres para concebir-
se como interlocutoras e inci-
dir en los espacios en donde
el poder se concreta en deci-
siones.

La construcción de la de-
mocracia tiene una deuda pen-
diente con las mujeres, pues
a pesar de constituir la mitad

de la población, no tienen una
representatividad política pro-
porcional.

Las mujeres jaliscienses re-
presentan más de 50 por cien-
to  de la población de la enti-
dad e igualmente del electora-
do, por lo que no sólo es de-
seable sino necesaria una par-
ticipación amplia y equitativa
en los procesos electorales.

Con la ponencia "Demo-
cracia y ciudadanía desde una
perspectiva de equidad de gé-
nero", el Centro de Estudios de
Género de la UdeG par-ticipó
en el foro de consulta pública
para la reforma electoral, que
se celebró en Guadalajara el
primero de junio.

En este centro de investi-
gación que se propone am-pliar
el conocimiento sobre la cons-
trucción cultural de la diferen-
cia sexual, que ha dado lugar
a una inequidad social y cultu-
ral entre hombres y mujeres,
nos interesa  avanzar en la
construcción de una cultura
más democrática, equitativa y
tolerante.  Esto explica nuestro
interés por construir y proponer
una visión de la realidad que
incorpore la perspectiva de gé-
nero en todos los niveles de
análisis y de la práctica social.

En este sentido, plantea-
mos tres propuestas o es-
trategias específicas en el mar-
co de la reforma elec-toral, a

Las mujeres constituyen una mayoría
discriminada del conjunto

de la población
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manera de acciones afirmati-
vas:

1.  Que el Consejo Estatal
Electoral esté integrado por al
menos una tercera parte de
mujeres como consejeros elec-
torales, en todos sus niveles
(municipal, distrital y estatal).
Esto representa una medida
tendiente a equilibrar  la pro-
porción de los sexos que par-
ticipan en los procesos elec-
torales.

2.   Que las l i s tas
plurinominales para la elec-
ción de diputados se integren
por igual número de varones
y mujeres de manera alterna-
da, para ins-tituir un mecanis-
mo que asegu-re la alternan-
cia y reciprocidad de represen-
tación polít ica de ambos
sexos.

3.  Que se presenten las lis-
tas de resultados elec-torales
referidas a la po-blación vo-
tante desagregadas por sexo.

La construcción de la de-
mocracia debe ser obra común
de hombres y mu-jeres. Para
tejer una ver-dadera reforma
política y electoral es necesa-
rio redi-mensionar la idea de
la democracia, en la que lo
importante sea la part i -
cipación política de los su-
jetos sociales como tales, sean
hombres o mujeres. Debe pen-
sarse en una polí-tica hacia la
ciudadanía de las mujeres,
para que el Estado, la socie-
dad civil, los mismos partidos
políticos, los hom-bres y las
mujeres, co-miencen a incluir,
reconocer y respetar los dere-
chos ciudadanos de las muje-
res. Esto puede contribuir de
manera decisiva a recalificar
la democracia.

*Investigadora del Centro de

Estudios de Género de la UdeG

O B S E R V A T O R I O

Imágenes andantes ... cuestionantes ... inquietantes

Margarita Alegría

Si tiene la mentalidad de "hágalo
usted mismo", le interesará sa-ber
que un maestro francés  puede
enseñarle a preparar diversos
quesos , todos caseros, de una
manera práctica y senci-lla; esto,
claro, si usted acude al Centro
de Educación Continua y Abier-
ta (Ceduca), de la UdeG.

Se trata del ingeniero agró-
nomo André Bajeux, quien por
primera vez compartió sus cono-
cimientos de gastronomía, adqui-
ridos en la Escuela de Quesería de
Mamirolle, cerca de Besan-çon,
casi frontera con Suiza.

Con un acento francés extre-
madamente marcado, aunque
habla muy bien el español, el
maestro platica que la idea de
impartir el curso surgió de los
docentes del Ceduca, ya que ac-
tualmente fabrica 18 tipos dife-
rentes de quesos.

Originario de la provincia de
Flandes, al norte de Francia, el
maestro Bajeux estudió en el Ins-
tituto de Agronomía de Lille.  Des-
pués trabajó unos meses en Irán
en los tiempos del Sha. Enviado
por una compañía francesa, llegó
a Guadalajara hace 16 años,
como asesor de los ganaderos le-
cheros de Jalisco, y aquí se que-
dó.

 Con la idea de radicar en esta
ciudad, el profesor André puso en
ese entonces la fábrica de quesos
El Cuervo Sabio, y hace un año se
decidió a abrir el restaurante que
lleva el mismo nombre.

A fin de mostrar sus produc-
tos, pone en la mesa uno a uno
los diferentes quesos, al tiempo

que explica  sus características,
como la de los quesos frescos
cremosos llamados boursin,  cuyo
sabor puede ser de nuez,  pimien-
ta y ajonjolí,  ajo, y de chi-le
chipotle.

También produce quesos añe-
jos blandos como el camem-bert
y el brue, quesos con una cober-
tura de hongo blanco en la perife-
ria, otros de pasta firme como el
port salut, los ahuma-dos y el
ricotta, y los elaborados con leche
de cabra, que se llaman Saint
Maure.

 Afirma que para su elabo-ra-
ción manda traer de su país el fer-
mento láctico y los hongos, que le
llegan en frasquitos de polvo inuti-
lizados, por lo que necesita sem-
brarlos aquí. Su éxito en la elabo-
ración de quesos le ha lleva-do a
participar en diversos eventos como
en las Fiestas de Octubre, la Feria
del Queso en el DF, en la Feria de
San Marcos y dentro de unos días
comenzará a expor-tarlos a Gua-
temala.

Orgulloso, comenta que la
gente acude a su restaurante en
busca del concepto queso, pan y
vino, y también de la cocina fran-
cesa, por lo que antes de comen-
zar el menú ofrece una tablita con
diversos quesos, y alguna vez a
quien le pregunta, le regala la
fábula de La Fontaine del cuer-
vo y la zorra, de donde sacó el
nombre para sus productos y su
negocio.

Luego de mencionar que su
esposa y su hija son mexicanas,
afirma que a Francia sólo regre-
sará de vacaciones, o tal vez
cuando sea viejo, pues ahora su
tierra es Guadalajara.◗
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Un poco de Francia en
nuestra Universidad

André Bajeux llegó hace 16 años como asesor de los ganaderos lecheros de Jalisco
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Hacer de la administración una herramienta eficaz para el de-
sarrollo de la Universidad, se propone el PID

FINANZAS

las carencias, el PID establece diversas ac-
ciones:

1.- Frente a la falta de lineamientos
generales en cada una de las escuelas,
plantea estandarizar los procesos para te-
ner un seguimiento homogéneo, descubrir
duplicidades, cuellos de botella, etapas
innecesarias y sobrerregulación de proce-
sos a fin de reordenar los procedimientos.

2.- El PID observó que se adolece de
un sistema que integre la información re-
levante para la toma de decisiones admi-
nistrativas; ante este hecho, propone ope-
rar un software denominado Sistema In-
tegrado de Información y Administración
(SIIAU), que unifique y mejore las funciones
y reduzca costos y tiempos de operación.

3.- Para superar la insuficiente infraes-
tructura física y tecnológica para la
automatización de procedimientos y trá-
mites, busca resolver los problemas de in-
fraestructura y automatizar en 80 por cien-
to los procedimientos, entre otros objeti-
vos.

4.- En cuanto al patrimonio universi-

tario, el documento rector tiene como
meta regularizar y consolidar el patrimo-
nio, así como mejorar los procedimientos
para la adquisición de bienes y servicios.

5.- Frente a la asignación inequitativa
del personal administrativo, que tiene di-
ferencias entre las escuelas de hasta mil
por ciento, se plantea asignarlos
equilibradamente a través de dos méto-
dos: ajustar la distribución de acuerdo con
un estudio sobre los estándares naciona-
les e internacionales de personal adminis-
trativo por aca-démico y por alumno, y
reubicar en las entidades desconcentradas
de la red a 10 por ciento del personal de
la Adminis-tración General.

6.- En cuanto a las limitaciones en los
programas de capacitación y la inexisten-
cia de mecanismos que midan la producti-
vidad y estimulen el desempeño, el PID tiene
como metas concretas: un programa para
directivos de la Red, cursos especiales de
capacitación para funcionarios en relación
con el sistema de créditos, con el SIIAU y con
el autoestudio institucional; capacitación al

personal de las áreas de cómputo, bibliote-
cas, planeación, evaluación y
presupuestación; y el establecimiento de un
plan de estímulos a la productividad.

Algunas de las metas:

� Descubrir duplicidades, cuellos de bote-
lla y sobrerregulación
� Implementar un software (SIIAU) que per-
mita unificar y eficientar funciones
� Automatizar en 80 por ciento los proce-
dimientos
� Distribuir de manera equilibrada al per-
sonal administrativo
� Establecer diversos programas de capa-
citación
� Poner en práctica un plan de estímulos
a la productividad.◗

ESTUDIO DEL CUCOSTA

La importancia de conocer
la sismicidad en Puerto Vallarta
Los catálogos sísmicos actuales muestran
que la sismicidad en Puerto Vallarta es
menor a la de la costa sur de México, sin
embargo esta aseveración no es del todo
cierta dado que aquí sólo existe una esta-
ción sismológica permanente cuyo funcio-
namiento ha sido muy irregular y por ello
el nivel de detección (magnitud) es muy
alto.

Conocer la sismicidad de una región
es vital para evaluar el peligro sísmico
potencial y el consiguiente riesgo. Este tipo
de estudios permite identificar estructuras
locales activas (fallas) que pueden represen-
tar riesgos para las grandes obras civiles;
resultados preliminares de un proyecto con-
junto CICESE-UdeG muestran que la

sismicidad en Jalisco, particularmente en la
costa, es más alta de lo que se estimaba.

La ciudad de Puerto Vallarta se en-
cuentra ubicada en una de las regiones
del mundo con más alto potencial sísmico.
Fue en esta región cuando en junio de 1932
se generó el terremoto más grande regis-
trado en este siglo en México (M=8.2),
repitiéndose otro 15 días después, con una
magnitud de 7.8.  Los grandes temblores
en esta región se deben a la subducción
de la Placa de Rivera bajo la de
Norteamérica.

Recientemente se han sentido dos tem-
blores en este puerto que han despertado
la inquietud de sus habitantes: el del 9 de
octubre de 1995 que causó graves daños

Recientemente se registraron tres sismos en Puerto Vallarta, despertando la inquietud de sus habitantes

en la parte sur de la costa Jalisco y en
Colima, y el 9 de mayo pasado con una
magnitud de 5.3 frente a las costas de
Manzanillo, muy intenso en algunas zo-
nas de la bahía.

Las razones por las que tiembla en
Puerto Vallarta tienen que ver principal-
mente con las diferencias entre la Placa
de Cocos y la de Rivera, por lo tanto es de
esperarse que la sismicidad de esta región
no presente las mismas características que
observamos en la parte sur. Además, no
existe una red sísmica permanente en la
región que permita estudiar y caracterizar

la sismicidad.
Por otra parte, los estudios sobre los

temblores de 1932 indican que la longi-
tud total de ruptura de los dos eventos fue
de toda la zona de contacto entre las pla-
cas. También análisis preliminares basa-
dos en las carac-terísticas tectónicas de la
región sugieren que el tiempo de recurrencia
para estos temblores sería del orden de 77
años.◗
* Presentación de los resultados del estudio de

los sismos ocurridos el 8, 9 y 10 de mayo de

1996, del CuCosta campus Puerto Vallarta .

Monitoreo de una región de alto potencial sísmico (GAP)

Monitoreo sísmico: instalación de una red sísmica permanente
Monitoreo geodésico: instalación de bancos de nivel y redes geodésicas para efec-
tuar mediciones periódicas con GPS y gravimetría
Monitoreo geoquímico:  estudios de emisión de radón otros

*Presentación de los resultados del estudio realizado con motivo de los sismos registrados los días

8, 9 y 10 de mayo de 1996, del Centro Universitario de la Costa, campus Puerto Vallarta.

LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

La Coordinación General de Sistemas de Información
se une a la pena que embarga a la familia de la licenciada

 Miriam Rodríguez Camacho, Directora de Proulex Vallarta,
por el sentido fallecimiento de su señor padre

José María Rodríguez Fajardo

acaecido en Guadalajara el día 5 de junio
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Lucía López

El Plan Institucional de Desarrollo (PID)
1995-2001, tiene como meta en el ámbi-
to de la administración, establecer una
estructura eficiente con personal profesio-
nal y con una cultura de servicio. Para ello,
previo diagnóstico, el docu-mento rector
plantea objetivos y estrategias específicas
importantes.

En la evaluación el estudio encontró
diversos logros, entre ellos destacan: la
desconcentración de algunas depen-
dencias, el ordenamiento y reorde-
namiento de procesos y trámites, la ela-
boración de manuales de organización y
guías de procedimientos, la auto-matiza-
ción de algunos procesos administrativos,
la capacitación de buena parte del perso-
nal (especialmente en cómputo y teleco-
municaciones), la regularización de nom-
bramientos y contratos administrativos no
reconocidos oficialmente y el mejor ma-
nejo del patrimonio universitario.

Por su parte, ante la identificación de
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INVESTIGACION SOCIAL

Panorámica de la mujer a través del estudio El trabajo feme-
nino en México: tendencias y cambios recientes
Entre las transformaciones más impor-
tantes ocurridas en México en los últimos
tiempos, destaca el incremento del tra-bajo
de la mujer fuera del hogar. No se trata de
una peculiaridad nacional, ya que el pro-
ceso de feminización de la fuerza de tra-
bajo se ha acentuado en todo el mundo
debido a dos causas principales: a los cam-
bios registrados en la estructura producti-
va que han favorecido la incor-poración
de mujeres, y que cada vez sea más co-
mún que un salario individual sea insufi-
ciente para cubrir los gastos de una fami-
lia de tamaño medio, situación que obli-
ga a trabajar a las mujeres que podían
dedicarse exclusivamente al hogar.

El interés que manifiesta el Estado al
atender la problemática de las mujeres,
está en reforzar su papel como madres y
mantener sus funciones en la reproduc-
ción social. Esto contradice el derecho de
las mujeres al desarrollo pleno de su parti-
cipación laboral, social y política.

Algunas de las funciones de la repro-
ducción están comprendidas dentro de las
acciones que impulsan instituciones pú-
blicas y privadas; acciones que distan
mucho de resolver los problemas y las di-
ficultades que viven las mujeres, princi-
palmente con aquellas relacionadas con
la maternidad. La situación actual ha mo-
dificado viejas prácticas sociales:  las mu-
jeres han tenido que buscar un empleo
fuera de sus hogares para contribuir a la
manutención de los hijos ocasionando que
la doble jornada se agudice y que aumen-
te la carga de trabajo femenino.

La primera división  social del trabajo
se sustenta en la diferencia sexual, bioló-
gica entre la reproducción y la produc-ción.
En el mundo del trabajo asalariado existe
la separación (segregación) de ocupacio-
nes divididas por géneros, o sea, aquellas

actividades consideradas masculinas y fe-
meninas.  Al ser educadas para ser amas
de casa, encargadas del bienestar fami-
liar y madres, cuando son adultas y se
incorporan al mercado de trabajo, las
mujeres desempeñan labores vinculadas
con su especialización de género, es decir
que son maestras, costureras, enfermeras,
entre otras.

Del total de
la población
e c o n ó m i c a -
mente activa
(PEA), en 1960
el 16 por cien-
to eran muje-
res y aumentó
en 1991 a un
32 por ciento.
En este con-
texto, el traba-
jo de la mujer
aumentó en el
sector infor-
mal, se diversi-
ficó el ambu-
lantaje: la ela-
boración y ven-
ta de mer-
cancías, traba-
jos que han im-
plicado la vio-
lación de los
derechos labo-
rales de las
mujeres que no
tienen acceso a la seguridad social. Den-
tro del sector formal, los rasgos distintivos
del trabajo femenino son la segregación y
la desvalorización, así como las escasas
oportunidades de ascenso y promoción.
Cuando la mujer accede a espacios mas-
culinos en lo laboral, se enfrenta al hostiga-

oportunidades de llegar a puestos de ma-
yor responsabilidad mejor remunerados.

Entre las dificultades más frecuentes
que enfrentan las mujeres en los centros
de trabajo están que una mujer embara-
zada es difícil que sea contratada; el hos-
tigamiento sexual; la licencia por gravidez

miento sexual, las bromas, los chistes ma-
chistas y la falta de apoyo, entre otras difi-
cultades.

El trabajo de las mujeres ha conserva-
do las mismas características desde que
se reglamentó en la Constitución en 1931.
Sin embargo, modificaciones im-portantes
se introdujeron a partir de 1975,
estableciéndo igualdad de oportu-nidades

entre hom-
bres y muje-
res en el tra-
bajo asala-
riado, tales
como "a tra-
bajo igual
d e b e
correspon-
der salario
igual, sin
importar el
sexo o la
nacionali-
dad". Igual-
dad que en
realidad no
existe, ya
que  por su
condición
de género,
el trabajo
de las muje-
res se en-
cuentra de-
valuado y
tiene menos

consiste en 42 días antes y después del
parto, pero la mujer labora hasta casi es-
tando próximo el nacimiento de su hijo,
lo que puede traer consecuencias de cui-
dado para su salud y a la del producto.
En la mayoría de los centros de trabajo
no se suple en el puesto laboral  a la mu-
jer que tiene licencia por maternidad, re-
cayendo la carga de trabajo en los com-
pañeros. En general es una limitación ser
mujer porque alguna vez puede estar em-
barazada y eso dificulta encontrar trabajo.

Promover la participación económica
de las mujeres implica considerar su inser-
ción en el mundo de cambios que transita
a la modernidad y requiere de condicio-
nes que legitimen y garanticen la igualdad
respecto a los hombres. Las mujeres, como
fuerza de trabajo, han demostrado que son
capaces de estar a la altura de las exigen-
cias del México moderno, por eso hoy ne-
cesitan de más oportunidades para per-
manecer y desarrollarse en los mercados
laborales.

En los últimos años se han logrado
grandes avances en el conocimiento e iden-
tificación de las condiciones de vida de
las mujeres y la problemática de las gran-
des desigualdades en el trabajo y la edu-
cación, la política, la ciencia y la cultura.
Los movimientos de mujeres han desarro-
llado múltiples formas de participación
política para enfrentar las desigualdades
y constituirse en sujetos activos de la trans-
formación social.◗

*Síntesis del estudio de Patricia Etienne, directora

de la División de Estudios Políticos y Sociales del

CUCSH  El trabajo femenino en México: tenden-

cias y cambios recientes.

Medicina alternativa, una opción más
PRACTICAS DE SALUD

Margarita Alegría

En la actualidad las llamadas medicinas
alternativas cobran mayor auge entre la
población, debido sobre todo a la crisis
económica que dificulta a las personas el
acceso a la medicina convencional o tra-
dicional, ya que ésta no tiene respuestas
para todas las enfermedades, algunas tan
sencillas como la gripe o tan complicadas
como el cáncer o el sida.

Para la doctora Mercedes Villa Cázarez,
microbióloga, dermatóloga y especialista
en homeopatía, las medicinas alternati-
vas son aquellas que no corresponden a
la medicina alópata o tradicional. Las más
socorridas en la actualidad, afirma, son
la homeopatia, la herbolaria, la
acupuntura y la iriología.

En su opinión, el éxito o fracaso de
éstas, depende de la fé que tengan los
pacientes, porque al mejorar su estado de

ánimo por lo general aceleran el poder de
recuperación de su organismo. Es decir,
que en la medicina alternativa es funda-
mental el factor psicológico para lograr la
curación.

La doctora Villa Cázarez, explicó que la
homeopatía basa sus tratamientos en dife-
rentes sustancias químicas, metales, solu-
ciones y elementos de origen vegetal o ani-
mal, que actúan como una especie de va-
cuna. Agregó que esta práctica se originó
en Francia y que de ahí se extendió al resto
del mundo.

Sobre la herbolaria dijo que se trabaja
con base en cataplasmas, infusiones y tés
elaborados con diferentes tipos de plantas
medicinales y que sus inicios se remontan a
las culturas prehispánicas de América Lati-
na, destacándose los avances que lograron
los mexicanos a este respecto.

La acupuntura emplea agujas de dife-
rentes tamaños y características que lle-

gan a las terminaciones nerviosas, con el
fin de estimular o desconectar el nervio
causante de la enfermedad. Esta medici-
na la practicaban en la cultura china an-
cestral.

Por último, la doctora Villa Cázarez se
refirió a la iriología, práctica que tiene me-
nos adeptos, y dijo que el diagnóstico de
las patologías lo obtiene al encontrar en el
iris manchas, nubosidades o alteraciones,
que normalmente no deben  estar y que
dependiendo del lugar en el que se encuen-
tren indican anormalidades en alguna par-
te del cuerpo. Sus antecedentes se remon-
tan a Asia y Africa.

A manera de conclusión, la también
maestra de la Escuela de Medicina del
Centro Universitario de Ciencias de la
Salud, afirmó que estas prácticas aún no
estan reguladas por la Secretaría de Sa-
lud, a pesar de que en el país ya existen
escuelas serias de homeopatía.◗
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COORDINACION GENERAL DE SERVICIOS UNIVERSITA-
RIOS

3 días y 2 noches, hotel ****
(base ocupación doble).
Transporte terrestre
(aire acondicionado, tv, video, baño).
Todos los alimentos y bebidas nacionales
excepto Michoacán).
Actividades deportivas y visitas guiadas.

CREDITOS A
TRABAJADORES UNIVERSITARIOS

Informes:
Coordinación de Servicios Estudiantiles,

Unidad de Bienestar Estudiantil.
Escorza No. 145, esq. López Cotilla.

Tels. 826-6142, 826-3642 y 825-8888
Exts. 155 y 159.

Atención de lunes a viernes, de 9 a 20
horas

y sábados, de 9 a 15 horas.

PUERTO VALLARTA $813.00
MANZANILLO $693.00
MICHOACAN$435.00

El proceso de feminización de la fuerza laboral se ha acentuado en el mundo
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Notas
académicas

GALARDONES

Cristina Félix

"Hacen falta novelas que nos detengan un
momento la fluidez de la vida y la fijen en
ese otro universo que recrea y expresa la
condición común, ésa no tan fluida para
campesinos asesinados, para pueblos se-
dientos, para inocentes sacrificados, para
padres huérfanos de hijos".

Así se expresó la escritora jalisciense
Carolina Aranda, durante la ceremonia de
premiación a los ganadores del Primer
Concurso Nacional de Novela Política y
del Segundo Concurso de Ensayo Político
en Jalisco, ambos en las categorías estu-
diantil y profesional, convocados por la
Universidad de Guadalajara.

Ante el rector del Centro Univer-sitario
de Ciencias Sociales y Huma-nidades
(CUCSH), Juan Manuel Durán Juárez, el jefe
del Departamento de Estudios Políticos,
Javier Hurtado, jurados de los concursos,
ganadores y comunidad universitaria,
Carolina Aranda, como miembro del ju-
rado del concurso de novela política, se
refirió a los ganadores: "El trabajo de us-
tedes fue un intercambio muy vivo, y aun-
que no conoceré quizá a los autores (no
pre-miados), pude transitar por su mundo
de ficción en un tiempo de mi tiempo, y
recuperar la conciencia de lo colectivo, de

lo real, de lo imperdonable. Para conocer
mejor al mundo y a nosotros mismos, para
tomar conciencia de los problemas o des-
cansar con la ima-ginación, para multi-
plicar nuestra vida y consolarnos de tan-
tas tristezas, seguiremos leyendo novelas.
Ustedes, jóvenes creadores, no dejen de
escribirlas".

Marcos Fashion, título de la novela
política que ganó el primer lugar en la
categoría profesional en ese género, es una
parodia, en donde el subcomandante
"Marcos" es contratado por la firma de ropa
Bennetton para hacer una campaña pu-
blicitaria que el guerrillero acepta, y ante
el éxito, Hollywood le pide que participe
en una película en donde comparte crédi-
tos con la actriz Kim Bassinger.

Su autor, Edgardo Bermejo, quien es-
tudió historia y filosofía y letras en la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México
(UNAM), señaló que: "lo curioso es que es
una parodia que escribí hace más de un
año y hace cuatro meses se confirmó".

Otra novela premiada en este género,
pero en la categoría estudiantil, fue la del
título Viviendo la muerte, del estudiante
de derecho de la Universidad Autónoma
Metropolitana (UAM), José Olguín. Se tra-
ta de una paradoja de si educar o no a los
futuros presidentes.

En ensayo político, en la categoría pro-
fesional, el ganador fue el doctor en dere-
cho Andrés Valdez Zepeda, con el título
La metamorfosis de un régimen petrifica-
do: una aproximación propo-sitiva al es-
tudio del cambio y la transición democrá-
tica en Jalisco. En este ensayo se analiza
el momento de tránsito político en el esta-
do, la evolución de la vida política en los
últimos tiempos, y propone una serie de
cambios en el paradigma político de Ja-
lisco. Su versión completa se puede en-
contrar en la revista Espiral del presente
mes, que edita la Universidad de
Guadalajara.

En la categoría estudiantil, Germán
Arturo Gachuzo Contreras recibió mención
honorífica por el ensayo Política y demo-
cracia en Jalisco. Los ganadores en nove-
la política, en ambas categorías, recibie-
ron diez mil pesos cada uno, mientras que
en ensayo, sólo en la categoría profesio-
nal, el primer lugar ganó 13 mil pesos.

En total se presentaron 18 novelas y
17 ensayos para ambos concursos.◗

Historia e identidad del Occidente
mexicano
Del 12 al 14 de junio de llevará a cabo
el IV Coloquio de Occidentalistas, en
el Instituto Cultural Cabañas. Los te-
mas se refieren a la época
prehispánica del Occidente de Méxi-
co; espacio, historia e identidad en el
Occidente de México, su dinámica
sociocultural y sus relaciones, diferen-
ciación social y complejidad cultural.

Este coloquio intenta rescatar la
experiencia del fenómeno humano y
social que se ha desarrollado en la
región occidental del país, desde una
perspectiva holista e integral.◗

Frutos del intercambio académico en
el CUCSH
Del 20 al 25 de mayo el Departamento
de Estudios del Pacífico (DEP) del cucsh
recibió la visita del doctor Joel S. Migdal,
profesor de la Henry Jackson School of
International Studies, de la Universidad
de Washington en Seattle, y uno de los
más prestigiados especialistas en Es-
tados Unidos de las relaciones socie-
dad-Estado en el Tercer Mundo y el
conflicto árabo-israelí.Migdal impartió
las conferencias The Arab-Israeli peace
process: realities and perspectives y The
Schumpeterian state and state society
relations: comments on Bob Jessop’s
theses.

Esta visita es parte de las activida-
des de intercambio académico que
viene realizando el DEP con la Jackson
School.◗

El intercambio universitario entre
España y México a casi 20 años de
reanudar relaciones diplomáticas
Para don José Luis Ballester, emba-
jador de España en México, la coo-
peración universitaria "sigue aumen-
tando de manera significativa en cali-
dad y eficiencia".

Actualmente, se siguen nueve pro-
gramas de cooperación entre ambos
países, entre ellos: el fomento al aho-
rro popular, organizado junto con la
Comisión Nacional Bancaria y de Va-
lores de México; la restauración de
edificios históricos; la planificación
estratégica urbana; el medio ambien-
te, con los proyectos de ordenamiento
ecológico e intersección de industria
y medio ambiente; el programa de co-
operación técnica con Nafin, dirigido a
las micro, pequeñas y medianas em-
presas de ambos países, y el Progra-
ma Iberoamericano de Ciencia y Tec-
nología para el Desarrollo (Cyted).◗

Curso propedéutico para maestría
en salud ambiental
Los días 27 y 28 de junio y 11, 12, 25 y
26 de julio se dará un curso prope-
déutico de la maestría en ciencias de
la salud a Ambiental que imparten los
centros universitarios de Ciencias de
la Salud y  de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias.

El costo del curso es de $1,200.00.
La maestría se inicia el 2 de septiem-
bre y tiene una duración de cuatro se-
mestres.

Informes con Gabriela Hernández
o Sandra Gaytán, al 682-0120, 682-
0374 y 825-5157, en el CUCBA. O con
Bertha Sánchez o María del Carmen
Sevilla, al 617-9934 y 617-9935, en el
CUCS.◗

histórico. C) Peatonizar gran parte de la
zona central de la ciudad, y  D) Cambio
en la ley inquilinaria con el fin de que sea
rentable la inversión en los cascos históri-
cos.

En el documento se hace hincapié en
propiciar la concurrencia de los niveles de
gobierno con la finalidad de que se facili-
te tanto la gestión interior como exterior,
ya que la autoridad federal, estatal y
municipal, promociona la vivienda. Para
ello se propone que parte de sus políticas
de inversión en materia habitacional se
canalicen a la reden-sificación de esta
área, ya que cuenta con todos los servi-
cios, así como el equipamiento urbano;
estas promocio-nes de vivienda ahorrarían
recursos, a diferencia del desarrollo nue-
vo en la periferia que gasta por
implementar servicios e infraestructura, así
como equipamiento, por ello es más ren-
table enfocar esta política de vivienda para
el centro histórico.

Acciones

Se plantea la constitución de un órgano
gestor a escala estatal que apoye las ac-
ciones de los consejos que participen en el

encuentro. Una primera etapa de
planeación, a corto plazo, con recursos del
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnolo-
gía (CONACYT), y del Fideicomiso Jalisco
(FOJAL) cuya aportación se enmarcaría en
el rubro de proyectos específicos solici-
tando recursos para el proyecto de in-
vestigación que sopor-tará parte del
planteamiento. así como fundaciones a
nivel internacional.

 El proyecto contempla el convenio
entre las universidades con sede en el es-
tado, con el ICOMOS y los propios ayunta-
mientos, con los consejos tanto estatal
como de colaboración municipal y las
entidades involucradas a escala estatal y
federal. Estos convenios crearán un mar-
co operativo de alta gestión que facilitará
las acciones en los diferentes ámbitos.

El Instituto de Estudios sobre Centros
Históricos, dependiente de la UdeG, apor-
tará para el estudio su infraestructura
material y la plantilla de investigadores
adscritos al instituto, y llevará la coordi-
nación general del proyecto.

El encuentro se desarrolló del 22 al 24
de mayo pasado.◗

Silverio L. Araiza

En el II Encuentro Internacional sobre
Centros Históricos el arquitecto Bruno
Cadore y Marcolongo, organizado por la
UdeG, a través del Instituto de Estudios
sobre Centros Históricos y el Consejo In-
ternacional de Monumentos y Sitios
(ICOMOS) órgano "A" de la Unesco, destacó
la importancia de crear un equipo
multidisciplinario  con permanencia, con
la participación de los organismos que tie-
nen injerencia en el trabajo de conserva-
ción, reanimación y redensificación de los
centros históricos  y del patrimonio urba-
no y rural.

Objetivos

El objetivo primordial del equipo será que
los cascos históricos vuelvan a vivir en
condiciones que garanticen su rentabi-lidad
en todos los ámbitos, ya sea por interven-
ción federal, estatal o municipal, así como
de la iniciativa privada. Para esto se plan-
tean las siguientes acciones: A) Reestruc-
turación a fondo del sistema de transpor-
te. B) Creación de estaciona-mientos
disuasorios en los perímetros del centro

PATRIMONIO ARQUITECTONICO

Conclusiones del II Encuentro Internacional
sobre Centros Históricos

La Universidad de Guadalajara premia
a los ganadores de los concursos
en novela política y ensayo político
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ENCUENTRO DE CULTURAS

el desarrollo sustentable, por su vínculo
con la naturaleza".  Agregó que los
jaliscienses deberíamos aprender  más de
los indígenas para ser mejores mexi-canos
y mejores seres humanos.

Los estudiantes, a través de su líder,
expresaron que los pueblos indios son una
veta importante de conocimientos que
aún no ha sido valorada y que si desde la
perspectiva histórica se hace referencia a
las culturas indígenas, en la vida cotidiana
no son tomadas en cuenta.

Alberto Castellanos Gutiérrez resaltó la
importancia de incluir en la reforma del
estado las conclusiones de la consulta
pública sobre los derechos indígenas, ade-
más de reconocer el establecimiento de
municipios indígenas y respetar los dere-
chos de estos grupos.

Durante la conferencia "Las culturas
arqueológicas en el estado de Jalisco",
dentro del Primer Encuentro Cultural
Indígena que se llevó a cabo del 4 al 7
de junio, el doctor Phil Weigand aseguró
que en el Occidente de México sí exis-
t ieron grandes civi l izaciones
prehispánicas a la par que las de
Teotihuacán, Montealbán o las de la
cultura maya.

El desarrollo sustentable deberá ser tratado con calidad y
conciencia

PROBLEMAS AMBIENTALES

Silvia León

El desarrollo sustentable pone de mani-
fiesto todos los problemas ambientales, sin
embargo se nota una resistencia a este
término tanto en países de Europa y Asia
como en América Latina, por su implica-
ción en la relación entre desarrollo y ges-
tión del medio ambiente. Lo anterior es
un proceso dinámico de largo plazo que
trata de tomar en cuenta todos los facto-
res de una sociedad y optimarlos para el
bienestar colectivo en todas sus dimensio-
nes, enfatizó en entrevista para Gaceta
Universitaria el doctor Paolo Bifani, con-
sultor en algunos organismos internacio-
nales, para proyectos sobre medio ambien-
te, tecnología y desarrollo sustentable.

El especialista, que trabaja en el dise-
ño de la maestría en ciencias ambientales
en el Centro Universitario de Ciencias Bio-
lógicas y Agropecuarias (cucba), se refirió
al  concepto de ecología como un com-
ponente del desarrollo sustentable tan
importante como el ambiental, entre otros,
que es aceptado, pero que desgraciada-
mente no ha sido traducido en instrumen-
to de política económica porque no opera
a través del mercado, por lo que lo consi-
dera un desafío. ¿Cómo elaborar un ins-
trumento de política económica, que res-
ponda al desarrollo sustentable?, se pre-
gunta Bifani.

En Europa se trabaja en política sec-

torial con temas muy puntuales, pero aun
así, dijo, continúa la inercia en materia de
política económica, donde se pone más
énfasis a instrumentos de mercado. Con
respecto al caso mexicano, señaló, el
neoliberalismo privilegia a ciertas formas
de política económica que no son capa-
ces de tomar en cuenta fenómenos am-
bientales de ciencia y tecnología, porque
hacerlo podría ser peligroso y lento para
su recuperación económica.

Agregó que el desarrollo sustentable
supone problemas de largo plazo en la
misma proporción que los resultados  que
"no se ven", por lo que ejemplificó que el
tratamiento de residuos es una acción con
efectos a corto plazo, no así el modificar
el uso del suelo y el problema, del agua
que son a largo plazo, y como ya traen
efectos negativos, éstos son en algunos
casos irreversibles y en otros su recupera-
ción es lenta.

El economista italiano indicó que
América Latina, por ser la región más
diversificada del mundo, posee los
ecosistemas más variados y que tiene un
gran potencial para el desarrollo sustenta-
ble. Sin embargo, agrega, el aumento per-
sistente de la pobreza va asociado al cre-
ciente deterioro ambiental; esto por la for-
ma en que los gobiernos establecen sus
modelos de crecimiento económico y el
error en el campo educacional.

Esta pobreza extrema que, según la

Comisión Económica para América Lati-
na (CEPAL), desgraciadamente tiende a
aumentar y puede ser negativa, ya que no
basta llevar una mayor gestión de recur-
sos naturales, desarrollo tecno-lógico, ni
siquiera una conciencia ambiental, por-
que es demasiado grande el peso de la
pobreza, dijo.

En cuanto a las consecuencias que
afectan el ámbito social, Bifani explica
que al no tener acceso al mercado, las
masas no logran satisfacer sus derechos a
una vida digna, no puede estimularse así
una expansión del mercado y por ende el
desarrollo económico. Y entre las conse-
cuencias ambientales los afectados son los
pequeños propietarios, los trabajadores
agrícolas y grupos étnicos que al no tener
acceso a créditos, sobreexplotan sus tie-
rras y se incrementa así la frustración que
puede provocar problemas sociales; por
ello, resaltó, debe darse prioridad al desa-
rrollo sustentable y, además de impulsar
el crecimiento económico y social, pug-
nar por que la solución de los problemas
ambientales sea tratado con calidad y
sobre todo, que se lleve a cabo la gestión
del medio ambiente, aunque esto impli-
que un costo muy alto.

Por último, señaló que está por salir
una versión actualizada y complemen-tada
donde se abordan los problemas ambien-
tales de América Latina, así como la fal-
ta de solución a la creciente conversión

de tierras agrícolas y de bosques en
pastizales para la producción ganadera,
tendencia que no se ha revertido aún en
América Latina y que puede traer conse-
cuencias serias.◗

Dijo que la creencia de
que en el Occidente del país
no existían grandes civiliza-
ciones prehispá-nicas retra-
só los estudios y por causa
de esta creencia nadie sa-
lió a investigar en el área y
que con los estudios sobre
los alrededores del cerro de
Tequila, se tienen pruebas
de que en esta zona del
país hubo también una
sociedad compleja y avan-
zada.

Finalmente, el direc-tor
de los proyectos que lleva
a cabo ahí El Cole-gio de
Michoacán, expu-so los
trabajos llevados a cabo
en esa zona. Dijo que las
construcciones encontra-
das pertenecen a una so-
ciedad muy complicada
que contaba con una ar-
quitectura monumental,
zonas de r iego y
chinampas y una jerar-
quía soc ia l  muy

Los grupos indígenas, un ejemplo para
las sociedades modernas

avanzada.◗
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Lucía López/ edición: Lorena Ortiz

Los grupos indígenas son fuentes inva-
luables de conocimiento para las socie-
dades actuales y representan un impor-
tante valor para las nuevas generaciones,
coincidieron en ello el rector general de la
Universidad de Guadalajara, doctor Víctor
Manuel González Romero, y el presidente
de la Federación de Estudiantes Universi-
tarios (FEU), Alberto Castellanos Gutiérrez.

Durante la inauguración del Primer
Encuentro Cultural Indígena, el Rector re-
conoció las actividades que realiza la or-
ganización estudiantil en el rescate de nues-
tras raíces.

González Romero destacó que, al con-
trario de muchas personas que consideran
que las comunidades indígenas vienen del
pasado, son éstas las que nos pueden dar
un mejor futuro por varios factores, "han
sabido permanecer por siglos, se han pre-
ocupado por desarrollar  su espíritu y se han
relacionado respe-tuosamente con la natu-
raleza".

Indicó que para las sociedades ac-
tuales este conocimiento sería de mucha
utilidad "ya que nos vinculan nueva-men-
te con los valores y nos enseñan lo que es

Todos los martes
en el diario

El Informador

encontrará el suplemento

Presencia Universita-
ria,

un espacio dedicado
al conocimiento científico y

académico en áreas de investi-
gación y desarrollo
institucional de la

Universidad de
Guadalajara

Los indígenas forman una veta de conocimientos que aún no es valorada
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Reestructurarán la Unidad de Vinculación a través de los cua-
tro programas del Acude

EXTENSION UNIVERSITARIA

Cristina Félix

Tras señalar que la Unidad de Vincula-
ción se pretende conservar como un co-
rredor de vinculación, donde concurrirán
todas aquellas dependencias de la Univer-
sidad de Guadalajara que de una u otra
manera ya habían estado trabajando en
este ramo, el coordinador general de Ex-
tensión, Roberto Castelán, explicó que la
idea es aterrizar los cuatro programas del
Acuerdo Universitario para el Desarrollo
Sostenible de Jalisco (Acude), que son:
Produce, Administra, Divulga y Compar-
te.

� ¿Cuáles son las dependencias que
confluirán en este corredor de vinculación?

� En conjunto con las personas de la
Unidad de Vinculación, trabajarán las gen-
tes de servicio social, comunidades indí-
genas, y eventualmente egresados. De
hecho, las dos primeras ya elaboran pro-
gramas y trabajan en el programa Com-
parte.

� ¿Quién estará al frente de este corre-
dor?

� De hecho no lo hemos nombrado en
forma institucional, pero el encargado de
despacho es Raúl Medina, quien actual-
mente es coordinador de Difusión Cientí-
fica de esta casa de estudios. En el pro-
grama Divulga se integran la difusión cul-
tural y científica, por lo que ambas coor-
dinaciones trabajarán conjuntamen-te al
interior de este corredor, con el propósito
de establecer todas las políticas del pro-
grama Divulga.

� ¿Qué proyectos se tienen ahora, dado
que la Unidad de Vinculación desarrolló
una labor importante, pues prueba de ello
es la realización del Acude?

� Podemos mencionar que el proyecto
de la Exposición de Intercentros de Cien-
cia y Tecnología, organizado por la UdeG
y la iniciativa privada, es un avance im-
portante en el terreno de la vinculación
con las empresas, pues se busca que to-
dos los centros universitarios estrechen su
relación con la industria.

"Asimismo, en el programa Compar-
te, se pondrán en marcha dos unidades
móviles con equipo moderno, como rayos
X y material odontológico, que andarán
por la sierra, y luego atenderán a una zona
de la población que tradicionalmente ha
sido desatendida. Se ignora inclusive su
presencia y estamos hablando de  comu-
nidades indígenas del estado de Oaxaca,
que viven en las zonas marginadas de
Guadalajara y que tienen su estructura
como la de sus poblaciones de origen.

"En este sentido, la UdeG no ha queri-
do perder ese papel que ha jugado siem-
pre, como es el apoyo comunitario. No
queremos sólo mirar hacia la iniciativa
privada como lo hacen muchas universi-
dades a escala nacional en forma exclusi-
va, sino seguir íntimamente vinculados con
el entorno social: los obreros, campesinos,
comunidades indígenas, etcétera".

� En términos generales ¿cómo anda

la vinculación en la UdeG?
� Yo creo que bien. Como dicen, no

hay mal que por bien no venga. Yo creo
que la situación económica del país hace
muy propicia la vinculación para todos.
La UdeG siempre ha estado vinculada con
su entorno, lo que pasa es que ahora esa
necesidad se hace más sistemática, más
organizada para aprovechar mejor la po-
tencialidad de ambas partes.

� ¿De que otros proyectos estamos
hablando?

� Estamos tratando de crear un catá-
logo de servicios en formato impreso y
automatizado. Este catálogo podría ser el
gran muestrario de lo que es la UdeG ha-
cia el exterior.

� ¿Qué va a pasar con la revista Vincu-
lación?

� Definitivamente no desaparece. Den-
tro de las políticas dictadas por la actual
administración, se plantea la descentrali-
zación. Anteriormente la revista se mane-
jaba con un director, ahora planteamos
que ésta surja de una propuesta de un
consejo editorial donde participen la ma-
yoría de los centros universitarios, que sean
ellos mismos los encargados de cada uno
de los números que saldrán cada dos
meses.

� Finalmente, ¿de cuántos proyectos
en total estamos hablando que se desarro-
llarán en el corredor de vinculación y cuál
será su forma de financiamiento?

� Los proyectos se realizan con recur-
sos que nos otorga el Fondo para la Mo-
dernización de la Educación Superior
(Fomes). Estamos hablando de un millón
333 mil pesos para 15 proyectos, entre
los que destacan el Reordenamiento
Ecológico en Jalisco, el estudio integral del
Sistema Ecológico del Lago de Chapala,
entre otros, como el estudio integral de la
zona de Piedras Bola en el municipio de
Ahualulco de Mercado, el propio catálo-
go, la revista, etcétera.◗

Urbanización vs medio ambiente
PROPUESTA REGLAMENTARIA

ño (CUAAD) de la Universidad de
Guadalajara, presentaron la pro-pues-
ta de un reglamento ambiental de edi-
ficación que es parte de un pro-yecto
de investigación que actual-mente lle-
van a cabo en el Centro de Estudios
Metropolitanos del CUAAD por encargo
del Ayuntamiento de Gua-dalajara, en
particular de la Regiduría de Reglamen-
tos, para hacer las modificaciones al
actual reglamento de construcción que
rige a Guada-lajara y, en este caso, al
resto del estado. Este nuevo reglamen-
to se trabajó en dos grandes áreas, la
primera es la estructural y la segunda
la que se refiere al medio ambiente.
Esta última es en la que trabajan los
universitarios y se subdivide en dos pro-
puestas fundamentales: la protección
al medio ambiente y el ahorro energé-
tico. Cabe mencionar que 60 por cien-
to de la energía eléctrica producida en
centra les  h idroe léc t r icas  y
termoeléctricas se desperdicia antes de
llegar a nuestras casas.

Las consideraciones ambientales
hechas por los investigadores en esta

primera parte del proyecto son acerca
de los factores climático y lumínico en
busca del ahorro energético. Se preten-
de que no se usen valores prefijados e
inflexibles, como se había hecho hasta
ahora, sino que se determinen por me-
dio de cálculos dependiendo de cada
edificación. En la segunda parte del pro-
yecto se tratarán las cuestiones de
reciclaje de desechos y tratamiento de
aguas.

Una muy interesante propuesta que
se hace es la de crear la figura del peri-
to ambiental, que haría lo que los espe-
cialistas en el aspecto estructural, pero
revisando que se cumplan las legislacio-
nes referentes al medio ambiente del
reglamento de cons-trucción dándole
seguimiento a éstas y ayudando a de-
sarrollar un método de evaluación de
las consideraciones ambientales.◗

La dicotomía entre urbanización y medio ambiente nos llevará a que vivamos en espacios menos habitables

Víctor González

Urbanización hoy día significa, sobre
todo, crecimiento depredador, agota-
miento de recursos naturales. Por otro
lado, medio ambiente se ha con-siderado
como un discurso de cons-trucción de
una sociedad mejor, pero sin que se
hable de los instrumentos para llevarlo
a cabo, y se ha planteado también como
una retórica de organismos internacio-
nales como las Naciones Unidas o el
Banco Mundial, que dan algunos recur-
sos para "proteger" al medio ambiente...
y, ¿de quién?

La realidad es que esta dicotomía
entre urbanización y medio ambiente nos
va a llevar en forma clara a que cada
día vivamos en espacios menos habita-
bles; a que vivamos en lugares en don-
de al horizonte no lo podamos ni distin-
guir.

El Banco Mundial, en el documen-
to que acaba de publicar sobre las
políticas de asentamientos humanos
en países en vías de desarrollo, seña-
la en uno de sus reglamentos muy cla-
ramente que lo que tiene que ver con
el medio ambiente, con la protección
de los espacios y el control de usos
de suelo, es secundario, puesto que lo
principal es la creación de fuentes y
ofertas de urbanización.

Ante esta clara lucha entre la
depredadora urbanización mer-cantilista
y los esquemas de protección ambien-
tal, debemos preguntarnos ¿qué tipo de
escenario de ciudad queremos construir
a futuro? Y planearlo basados en un
criterio de desarrollo sustentable; saber
cómo las cuestiones medioambientales,
acústicas y lumínicas, nos afectan;
modificar las políticas y directrices de
urbanización hacia una nueva visión de
lo que queremos y lo que entendemos
por calidad de vida.

Investigadores del Centro Uni-
versitario de Arte, Arquitectura y Dise-
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La Universidad de Guadalajara, después de 15 años, cuenta con nuevas
cuotas. Esta es la historia de lo sucedido:

Desde 1984 las cuotas en la UdeG no se actualizan. Hay, desde entonces,
algunas propuestas para plantear el incremento, pero nunca se llevan a cabo
por no encontrar el momento oportuno. Esto lleva a la institución a tener las
cuotas más bajas de su historia y a tener que subsidiar los trámites de los
estudiantes.La presente administración, encabezada por el doctor Víctor
Manuel González Romero, considera que aunque el tema fuera por sí mismo
escabroso, no se puede postergar, porque nunca se encontraría el momento
idóneo y el rezago iba a ser cada vez mayor.

Cabe señalar que el proyecto de incrementar las cuotas corresponde también
a un plan global de la institución en materia económica, plasmado en el Plan
Institucional de Desarrollo, en donde se establecen las metas y estrategias en
torno al subsidio federal, los fondos extraordinarios, los ingresos propios (entre
ellos las cuotas), los gastos administrativos y la asignación de recursos.

Texto: Lucía López

celes por parte de los asesores se realiza
con base en una sugerencia de la Direc-
ción General Administrativa en 1993; y
en otros, los incrementos son el resultado
del promedio de las tarifas vigentes en 17
universidades públicas del país.

El estudio de los asesores es entregado

en mayo a los integrantes de la Comisión
de Hacienda para que, con base en él, se
elabore el dictamen que analizaría el Con-
sejo General Univer-sitario.

Propuesta alterna
de la Federación de Estu-

diantes Universitarios

de los servicios en comparación con los
salarios mínimos, se deduce del documen-
to que esta institución también se ha que-

dado rezagada.
La propuesta de ajuste de algunos aran-
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Costo anual de la matrícula

Comparación del costo anual de matrícula a nivel licenciatura
con los salarios mínimos

Salarios
mínimos

Con base en el proyecto presentado, la Federación de Estudiantes Universitarios (FEU),
elabora entre sus seguidores una propuesta alterna, que es entregada al rector general

el martes 28 de mayo. Los alumnos de
este órgano estudiantil manifiestan su in-
conformidad por el incremento en las
matrículas y los exámenes de admisión ya
que, de acuerdo con sus consideraciones,
debían mantener su carácter simbólico por
respeto al precepto de gratuidad de la edu-
cación pública y porque los costos de los
exámenes de selección cubren el gasto y
hasta generan un excedente para la Uni-
versidad. Respecto a los demás aranceles,
están de acuerdo con un incremento, pero
moderado; afirman que ajustes elevados no
resuelven el problema económico de la ins-
titución y sí dañan a las familias de los uni-

versitarios, que están afectadas también por
la crisis.

La FEU plantea además que el proble-
ma económico de la casa de estudios se
aborde de manera global y que se
incrementen los apoyos para los estudian-
tes de escasos recursos.

La propuesta se turna a los integran-
tes de la Comisión de Hacienda para su
análisis.

Otras propuestas
El jueves 30 de mayo consejeros universi-
tarios del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades solicitan el apla-
zamiento de la discusión y votación de la

El Rector general encarga a la Unidad de
Asesores un estudio que permita conocer
la situación de las cuotas en nuestra insti-
tución, y que sea la base para una pro-
puesta. El documento se termina en fe-
brero de 1996.

De acuerdo con él, se concluye que no
existe un criterio común para establecer
cuotas y que la Universidad de
Guadalajara es una de las tres institucio-
nes que tiene los aranceles más bajos.

En torno a la situación de los costos

Cons-
tancia y

certifica-
cion

Título Examen
Profe-
sional

Revalida-
ción de

estudios

Examen
licen-

ciatura

Credencial Examen
extraor-
dinario

50

150

200

$

250

300

100

$6.00 $0.90 $0.15$0.90$0.40 $0.20

Promedio universidades públicas

Universidad de Guadalajara

Costos de aranceles en la Universidad de Guadalajara
comparado con el costo promedio

de las universidades públicas del país

La propuesta

Miembros de la Fundación
de la Universidad de Guadalajara

"... la impartición de la educación tiene
un costo y el gobierno de México en
estos momentos difíciles requiere el en-
tendimiento de los estudiantes de que
la UdeG necesita el apoyo de toda la
sociedad para seguir ofreciendo sus ser-
vicios"
Adolf Horn Jr.

"Nuestra Universidad requiere de recursos,
pero esta medida debe considerar a los
alumnos que carecen de recursos"
Licenciado Adalberto Ortega Solís

"Justisísimo el aumento; aunque yo

Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales  Testimoniales

Los estudiantes

"No me parece el incremento, se supone
que es una universidad para las personas
que no tienen, hasta pagar las cuotas ac-
tuales es difícil"
Georgina Becerra

"Sí debe haber incremento, pero modera-
do; no debe representar una dificultad para
los estudiantes, la crisis se nos ha venido
encima a todos"
Javier Lozano

"Las cuotas actuales me parecen bajas,
no sé cómo la Universidad se puede man-
tener así, pero los aumentos no deben ser

propondría un estudio socioeconómico
para que no paguen quienes no estén
en condiciones, pero que los que sí pue-
den, que se les cobre el doble"
Doctor Mario Rivas Souza

"Es necesario el ajuste, porque no se
puede seguir subsidiando a las perso-
nas que puedan pagar; además con este
aumento la Universidad de Guadalajara
podría mejorar su calidad académica"
Doctor Carlos Rabinovitz

elevados"
Margarita Orozco

"Las cuotas como están, están bien, si
tuviéramos dinero no estaríamos en esta
universidad"
Miriam Hernández

"Es bueno incrementar por las necesida-
des de la UdeG, pero con medida: ni tan
bajo que ponga en aprietos a la Universi-
dad, ni tan alto que nos deje afuera a
muchos. Sería bueno además que el au-
mento sea progresivo"
Ernesto Prado

Crónica de un tema polémico, el incremento de las cuotas
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propuesta de incremento y proponen la difusión detallada del proyecto y la realización

de foros de discusión para llegar a un con-
senso.

El viernes 31 de mayo estudiantes de
las preparatorias 6 y 7 e integrantes de la
Corriente Estudiantil Independiente, entre-
gan un documento al Rector general con
su posición sobre el tema. Los represen-
tantes estudiantiles reconocen el rezago
económico por el que pasa actualmente
la Universidad, pero manifiestan su total
desacuerdo en incrementar las cuotas,
pues sostienen que los ciudadanos apor-
tan con sus impuestos recursos económi-
cos para el sostenimiento de las universi-
dades públicas. Proponen buscar otros
caminos para resolver la situación finan-
ciera de esta institución.

El documento de esta organización

estudiantil es girado a la Comisión de
Hacienda.

Por su parte, la Federación de Estu-
diantes de Guadalajara (FEG) emite un
rotundo rechazo a la iniciativa de au-
mento a los aranceles y exige que se
practique una auditoría a la Universi-
dad. Informa también que levantará
una serie de encuestas para demostrar
el desacuerdo generalizado de esta me-
dida.

Rectoría general
Por su parte, a partir de la posibilidad del
incremento, el doctor Víctor Manuel
González Romero también manifiesta sus
conceptos sobre el tema, en los siguien-
tes términos:
- Estoy satisfecho porque el incremento

de las tarifas, que  es un tema siempre escabroso y nunca fácil de abordar, lo estén

analizando (los estudiantes) con madurez
y elaborando propuestas concretas.
- La situación económica de la UdeG es
más crítica que en otras instituciones por
el trato inequitativo que hay a escala fe-
deral y por la crisis.
- Hay muchos mitos respecto a los au-
mentos: con éstos no se busca resolver el
problema económico sino sólo actualizar
las cuotas y hacerlo de la manera más
adecuada; no se dejará de exigir subsidios
razonables a los gobiernos federal y esta-
tal; no se perderá el carácter público de la
Universidad.
- No coincido con la propuesta de no
aumentar la matrícula, ya que ésta cues-
ta menos de 11 centavos al mes y creo
que debe tener un costo más razona-
ble.
- Las cuotas no deben aplicarse a todos
los estudiantes, sino sólo a los que tienen
recursos para solventarlas, ya que siendo

una universidad pública no se debe tratar
a todos por igual.
- Con los incrementos el alumno pagará
sólo 1.2 % del costo de su educación, lo
demás lo aporta la sociedad.
- Se va a condonar el pago de examen de
admisión y la matrícula, no a alumnos
cuyas familias ganen menos de 2 salarios
mínimos (propuesta de la FEU), sino a las
que perciban hasta 4 salarios mínimos.
- El costo de las cuotas representará sólo
0.05 % para las familias que perciben
$2,500 mensuales.

Dictamen de la Comisión de
Hacienda

La Comisión de Hacienda analiza seis
propuestas: la de la unidad de asesores,
la de la FEU, y cuatro proyectos más pre-
parados por profesores, consejeros y alum-
nos. Finalmente, el dictamen elaborado
contempla incrementos moderados. Son
retomadas 22 de las 25 propuestas de

los programas que acuerden sus respecti-

vos consejos.

- 20 % a los centros universitarios y escue-

las que los generen para actividades estu-

diantiles de carácter académico, cultural

o deportivo que aprueben sus respectivos

consejos.

- 15 % a las dependencias académicas

con mayores rezagos.

- 15 % en apoyo a estudiantes sobresa-

lientes cuyas limitaciones económicas di-

ficulten la continuidad de sus estudios.

ajuste que hizo la FEU.

El dictamen de la Comisión de Ha-

cienda comprende también la condona-

ción de las cuotas: a los alumnos cuyas

familias tengan ingresos de hasta cua-

tro salarios mínimos mensuales, si así

lo solicitan, podrán omitir su pago de exa-

men de admisión y de matrícula.

De acuerdo con el dictamen de actua-

lización de aranceles, los recursos captu-

rados serán destinados:

- 50 % a los Centros Universitarios y Es-

cuelas que los generen para encauzarse a

Mítines

 Debido a que la Comisión de Hacienda
propone como cobro semestral por matrí-
cula $40.00 para preparatoria y $60.00
para licenciatura, la Federación de Estu-
diantes Universitarios lleva a cabo el jue-
ves 6 de junio un mitin-plantón frente a la
Rectoría general de esta casa de estudios.
Acuden a él más de 5 mil estudiantes. Tras
exponer su postura de no aumento a ese
arancel, manifiestan su apoyo a la Uni-
versidad de Guadalajara para solicitar más
recursos federales.
    El mismo sábado de la Sesión del Con-
sejo General Universitario se manifiestan

alrededor de cien estu-diantes de la Co-
rriente Estudiantil Independiente (CEI) y del
Frente de Estudiantes Independientes (FEI),
en contra del incremento a las cuotas.

Los manifestantes exigen el respeto al
artículo 3o. Constitucional y la revisión
de los fondos de las empresas parauni-
versitarias y del presupuesto de la UdeG.
Exhortan además al Rector general a en-
cabezar una huelga general que convo-
que a todos los sectores de la universidad
para exigir mayor pre-supuesto a la Fede-
ración y al estado.

Trámites de aspirantes
solicitud de aspirantes y reposición   1.50   15.00   5.00     5.00 ✓

Exámenes de admisión de:
nivel medio superior 60.00   80.00 60.00   60.00 ✓
licenciatura 75.00 100.00 75.00   75.00 ✓
especialidades   1.00 120.00    - 120.00 ✓
maestrías   1.00 130.00    - 130.00 ✓
doctorados   1.00 180.00    - 180.00 ✓

Matrículas
nivel medio superior   1.20 120.00   1.20   40.00(sem)       10.00
de licenciatura   1.30 260.00   1.30   60.00(sem)       40.00
maestría    -    -    - 600.00 ✓
doctorado    -    -    - 800.00 ✓

Exámenes
extraordinario nivel medio superior   0.20   40.00   5.00     5.00 ✓
extraordinarios licenciatura   0.20   50.00   5.00   10.00 ✓
titulación (profesional del nivel técnico)    -     -     -   50.00 ✓
titulación (licenciatura)   0.90 260.00     - 100.00 ✓

Comprobantes de estudio
constancia de pasante 80.00 100.00  10.00   10.00 ✓
certificado de preparatoria      -     -    -   15.00 ✓
certificado de licenciatura      -     -    -   20.00 ✓
derecho de expedición de título
nivel medio superior   5.00 225.00    -   50.00 ✓
derecho de expedición de título
nivel superior   6.00 350.00    - 100.00 ✓
credencial   0.15   20.00   5.00     5.00 ✓

Concepto arancel

Algunas tarifas arancelarias aplicables a servicios escolares

Costo
ante-
rior

Propuesta
asesores

Propuesta
FEU

Dicta-
men
Hacien-
da

Dictamen
aprobado*

Aprobación
El dictamen de la Comisión de Hacienda
es puesto a la consideración del Consejo
General Universitario el sábado 8 de
junio,y es aceptada la actualización de las
tarifas arancelarias. En lo general el do-
cumento fue aprobado con 130 votos  a
favor, cinco en contra  y dos abs-

tenciones. En lo particular se esta-
blecieron las tarifas de matrícula de
$40.00 a $10.00 en nivel medio superior
y de $60.00 a $40.00 en licenciaturas. El
Rector General destacó que el incremen-
to de cuotas repre-sentará un total de
ocho millones de pesos anuales.

Ultima reunión del Consejo General Universitario

El Consejo Social de la UdeG vé la necesi-
dad de adecuar las tarifas de la Universi-
dad. El pasado día 6, en rueda de prensa,
su presidente el ingeniero Jorge Matute
Remus manifiesta que ante la difícil situa-
ción económica se buscan ingresos para
canalizarlos al mejoramiento de las activi-
dades académicas.

Expresa que lo que se obtenga por la
actualización de las cuotas será menos del
dos por ciento del presupuesto global y que
se destinará a fortalecer la capacidad aca-
démica, deportiva y cultural de los estudian-
tes, mas no a salarios ni presta-ciones.

El Consejo Social

El Consejo Social apoya la propuesta
de dispensar el pago a las familias que ten-
gan ingresos de hasta cuatro salarios míni-
mos. Destaca la necesidad de revisar los
criterios de las autoridades federales para
la asignación de recursos a la educación
superior y agrega que "el actual presupues-
to, integrado en un 52 por ciento proveniente
de la federación y en un 48 por ciento de
recursos fiscales del estado, no corresponde
a la aportación que los jaliscienses hace-
mos en materia de impuestos".

Crónica de un tema polémico, el incremento de las cuotas
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CONCURSO

La UdeG participó en el "Día de no fumar"
za de voluntad, sin embargo agregó que
con iniciativas como ésta se procura que
la próxima vez que alguien desee fumar,
lo piense dos veces antes de hacerlo.

Por lo anterior, se exhortó a la comu-
nidad en general a tomar conciencia de la
importancia de esta fecha participando
activamente apagando su cigarro. Es por
la salud de todos.

También en el Centro Universitario de

Ciencias Biológicas y Agropecuarias se
conmemoró este día con diferentes activi-
dades deportivas, un foro interdisciplinario
de consulta y análisis sobre el tabaquis-
mo y proyección de videos y
largometrajes.◗

Simulacro de evacuación en caso de sismos,
en las Preparatorias de la Universidad
de Guadalajara

SEMS

Astridh Y. Franco

Un simulacro de evacuación en caso de
sismo se llevó a cabo en algunas escuelas
del estado pertenecientes al Sistema de
Educación Media Superior (SEMS) de la
Universidad de Guadalajara, el pasado 31
de mayo. Su propósito fue la eva-luación
de los planes de emergencia de la estruc-
tura general de la Red de Protección Civil
del Sistema de Edu-cación Media Supe-
rior de esta ins-titución.

Las preparatorias del estado participan-
tes  fueron 45, así como 41 módulos que
dan un total de 86 escuelas. Entre las de-
pendencias también participó el edificio
Valentín Gómez Farías de la Dirección
General del SEMS y la Unidad de Trámi-
te y Control Escolar del núcleo Belenes.

Las entidades que colaboraron en este
evento fueron: la Escuela de Socorristas
de la Cruz Verde de Zapopan, la Unidad
de Revalidación y Proyectos Especiales del
SEMS, la Unidad Estatal de Protección
Civil conjuntamente con sus delegaciones
regionales de Poncitlán, Ciudad Guzmán
y Cihuatlán; la Unidad Interna de Protec-
ción Civil y la Coordinación de Servicio
Social de la Universidad de Guadalajara.

Cabe señalar que cada preparatoria
contaba con una Unidad Interna de Pro-
tección Civil, la que fue formada por un
gran número de alumnos, ya que se llegó

a contabilizar a 62,450 voluntarios. En lo
que respecta al personal docente, fueron
2,070 los involucrados y 1,298 trabaja-
dores. Cada unidad estaba conformda por
un coordinador, un subcoordinador y las
brigadas de voluntarios.

Asimismo, se formó el Centro de Con-
trol y Operaciones del simulacro, en el que
participaron Radio Universidad, la Asocia-
ción de Radioaficionados Jaliscienses, la
Escuela Preparatoria número 5, la Uni-
dad de Mantenimiento, el personal direc-
tivo y administativo de la Dirección de
Educación Propedéutica del SEMS.

Al sonar la alarma de evacuación, to-
dos tomaron su posición y llevaron a  cabo
el simulacro. "No corran, no empujen y
no griten" eran las frases que constante-
mente se escuchaban como parte de la
preparación en Protección Civil.

Al finalizar  este acto, los coor-dinadores
de cada preparatoria rindieron su informe
al Centro de Control y Operaciones. Lue-

go en la reunión con el Comité de Evalua-
ción, se hicieron las observaciones perti-
nentes para reducir tiempo, agilizar el flu-
jo por las áres de evacuación, así como
tomar en cuenta la seguridad y las necesi-
dades que se tienen en Protección Civil.◗

Homenaje
póstumo al ar-
quitecto Jorge
Camberos
Garibi
Silverio L. Araiza

PERSONAJE

El artífice de dos documentos capitales para
la planeación, urbanización y control am-
biental en el estado de Jalisco (Regla-men-
to de Zonificación y Ley de Desarrollo Ur-
bano), es el recientemente desaparecido
arquitecto Jorge Camberos Garibi.

En Palacio de Gobierno, le rindió un
homenaje póstumo al arquitecto Cam-
beros Garibi, exalumno de la Universidad
de Guadalajara en la rama de arquitec-
tura. Obtuvo en 1965 la licenciatura y
después la maestría en diseño urbano.
Luego viajó a Stutgart, Alemania, y cursó
el doctorado en planeación urbana regio-
nal. A la ceremonia asistieron el goberna-
dor del estado de Jalisco, ingeniero Alber-
to Cárdenas Jiménez; arquitecto José Plie-
go Martínez, ex presidente del Colegio de
Arqui-tectos, y el ingeniero Carlos Petersen
Biester, secretario de Desarrollo Urbano del
estado de Jalisco.

A decir del ingeniero Carlos Petersen
Biester, Jorge Camberos estableció un sis-
tema de planeación, gestión y control de
crecimiento de los asentamientos huma-
nos en la Ley de Desarrollo Urbano, que
hace del municipio pivote de la adminis-
tración urbana.

Sobre el Reglamento de Zonificación,
dijo que surgió de una amplia consulta
encabezada por el Consejo Estatal de
Desarrollo Urbano y constituye una apor-
tación de la sociedad jalisciense para fa-
cilitar a los ayuntamientos el ejercicio de
las atribuciones constitucionales, estable-
cer las fases de la planeación, vincular el
ordenamiento urbano con el control am-
biental y, de manera destacada, sentar las
bases para la atención del problema
habitacional.

"Estoy convencido de que en tanto que
al amparo de las orientaciones jurí-dicas
los pueblos y ciudades de Jalisco se vuel-
van más dignos y ordenados, las regiones
estén marginadas y la convi-vencia entre
las comunidades y sus auto-ridades se
haga más civilizada, continuará viva la
antorcha de Jorge Camberos" declaró
Petersen Biester.◗

Marco T. Flores

Dentro del marco del «Día Mundial de No
Fumar», la Unidad de Programas de Aten-
ción Social de la Universidad de
Guadalajara, con apoyo del Consejo Es-
tatal Contra Adicciones (CECAJ), llevó a
cabo el viernes 31 de mayo un concurso
bajo el lema «El deporte y las artes sin
tabaco».

En la Plaza de la Liberación se colocó
una canasta de basquetbol donde partici-
paron personas voluntarias y cada una de
ellas tuvo la oportunidad de lanzar un tiro
a la canasta. El único requisito era dar, a
manera de pago, un cigarro por lanzamien-
to. En caso de acertar, se obsequió al con-
cursante un dulce como regalo, o de lo
contrario perdía su cigarro.

El doctor Humberto Domínguez
Sánchez, Secretario de la Unidad de Pro-
gramas de Atención Social de esta casa
de estudios, comentó que este evento tie-
ne el propósito de crear conciencia del
daño que provoca el cigarrillo. Dijo así
mismo que se quiere despertar el deseo de
abandonar este mal hábito, para proteger
la salud propia y de quienes nos rodean.

Expresó que dejar de fumar no es cosa
fácil porque se requiere de una gran fuer-

Aunque usted no fume, los que lo hacen se encar-
gan de dañar su salud a través del humo que
generan sus cigarros.  En nuestra cultura, esta
agresión a la salud se subestima demasiado; sin
embargo, los riesgos patológicos por ser un fuma-
dor indirecto o pasivo son iguales al de un fuma-
dor activo.

Mito : La contaminación externa es más peligro-
sa y dañina que la contaminación por cigarro en
una habitación.

Verdad : El riesgo de desarrollar cáncer al aspirar
el aire contaminado por cigarro en un lugar ce-
rrado es  cien veces mayor al riego que puedan
generar los agentes contaminantes externos cau-
santes de cáncer.

Mito :  El componente más dañino del humo del
cigarro (o lo que más daño causa a un fumador
pasivo) es lo que el fumador exhala al aire, es
decir, la descarga de humo del fumador.

Verdad : El humo que genera el cigarrillo y se

mezcla en el aire contiene mucha más concen-
tración de elementos tóxicos y sustancias cance-
rígenas que el humo que es exhalado por el fu-
mador.

Mito :  El humo indirecto es más molesto que
cualquiera otra cosa. Para mucha gente puede
ser sólo incómodo, mientras que a otras  puede
causarles alergias. Pero, en resumen, el humo del
cigarro es en general inofensivo.

Verdad : El humo indirecto del fumador es un
peligro público y personal para la salud. En Es-
tados Unidos el humo del cigarro es responsable
de cerca de 3 mil muertes por cáncer de pulmón
en no fumadores, cada año ; y  está relacionado
con 36 mil muertes anuales por enfermedades
del corazón. Fumar pasivamente (o los efectos
del humo indirecto del cigarro), es  en Estados
Unidos la tercera causa previsible de muerte,
después del cigarro y el alcohol.

Internet. C. August 1, 1995. Joel R. Cooper.

El cigarrillo que no fumamos:
mitos y verdades del humo indirecto del cigarro
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Se une a la pena que embarga a la
Sra. Rosy Rodríguez de Montiel

por el fallecimiento de su esposo el

Ing. Carlos Montiel Carvajal
maestro del Departamento de Matemáticas

del CUCEI

acaecido el pasado 27 de mayo

LA UNIVERSIDAD
DE GUADALAJARA
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CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONOMICO ADMINISTRATIVAS

II Maratón de Finanzas de la ANFECA en el CUCEA
FINANZAS

tución sede, y la dirección regional de la
zona Centro-Occidente de la Asociación
Nacional de Facultades y Escuelas de
Contaduría y Administración (ANFECA).

Este organismo de carácter nacional,
�dividido por zonas geográficas� tiene
como fines principales:

a) Agrupar a las instituciones de edu-
cación superior que impartan estudios pro-
fesionales de contaduría y administración,
buscando contribuir a elevar el nivel aca-
démico, mediante el establecimiento de
planes educativos, cuyos objetivos sean

CP Mario Larios

Importante certamen estudiantil inter-uni-
versitario se celebró el 16 de mayo pasa-
do, en el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas.

El II Maratón de Finanzas fue un even-
to en el que intervinieron representantes
de 15 universidades públicas y privadas
de los estados de Guanajuato, Colima,
Michoacán, Nayarit y Jalisco.

La organización estuvo a cargo de la
Universidad de Guadalajara, como insti-

especializados en áreas afines.
4. La elaboración de materiales

didácticos de vanguardia que coadyuven
a la formación de profesionales.

5. Motivar a los futuros profesionales
en áreas afines concienciándolos acerca
de las carencias de los planes y progra-
mas de estudio no actualizados.

En el acto se contó con una asistencia
de 120 alumnos y 25 profesores acompa-
ñantes, asímismo 200 miembros de la
comunidad universitaria del CUCEA; en su
desarrollo se utilizaron instrumentos y tec-
nología de vanguardia para la selección
de las preguntas, ya que ésta se realizaba
a la vista de todos con la ayuda de una
pantalla y el acceso a la base de datos fue
de forma aleatoria, así que la pregunta se
proyectaba a la vista de todo el público,
permitiendo transparencia en los avances
de los participantes y obteniendo así al
ganador.◗

satisfacer las necesidades del ámbito
socioeconómico donde los planes ejercen
su acción educativa.

b) Fomentar la actualización y forma-
ción del personal académico, la implan-
tación del profesorado de carrera, la apli-
cación de una metodología moderna y de
vanguardia en el proceso enseñanza-apren-
dizaje.

c) Promover intercambios de carác-
ter académico, docente, escolar y de
ayuda técnica entre sus afiliados, apo-
yando las propuestas que en cada zona
se lleven a cabo sobre reformas acadé-
micas que pugnen por la reali-zación de
sus fines.

Una de las actividades de mayor éxito
en la zona Centro-Occidente es la promo-
ción de eventos como los maratones que
se realizan desde hace dos años en las
áreas de finanzas, costos, fiscal, adminis-
tración e informática. Los objetivos de
éstos son:

1. La adecuación de los planes y pro-
gramas de estudio de las diferentes ecuelas
con carreras afines.

2. La unificación de los planes y pro-
gramas de estudio de las instituciones de la
zona Centro-Occidente de la ANFECA.

3. La formación de recursos humanos

PRIMER LUGAR No. de Aciertos
Universidad del Valle de Atemajac (UNIVA) 9
Universidad de Guanajuato 9
Universidad de Nayarit 9

SEGUNDO LUGAR
Universidad Vasco de Quiroga (Michoacan) 8
Universidad de Colima 8

TERCER LUGAR
ITESO 7
Escuela Profesional de Contabilidad y Admon. (León, Gto.) 7

Resultados del II Maratón de Finanzas
A N F E C A

NOTA: La Institución Sede NO participa porque es quien diseña la base de datos con las preguntas a
formularse durante el evento y se considera ventaja sobre las demás

ADMINISTRACION

"La publicidad como instrumento del ad-
ministrador", y reafir-mó la importancia
de esta herramienta en el proceso
administartivo. La planea-ción estratégi-
ca fue uno de los puntos más sobresalien-
tes abordado por el ingeniero Sergio Ro-
sales Wybo, quien dictó la conferencia "La
planeación estra-tégica y sus tendencias"
y por el licencia-do Carlos Real Castro en
el taller "La administración como factor
del desarro-llo"; el doctor Adip Sabag
Sabag enu-meró las aptitudes y actitudes
que debe tener el ejecutivo internacional.
Cabe hacer mención que su doctorado es
pre-cisamente en negocios internaciona-
les cursado en la Universidad de
Cambridge; el maestro Pablo Sandoval
expuso el procedimiento del Sistema de
Certi-ficación en Calidad ISO9000. Como
dos últimos temas es importante señalar
la participación del maestro José Sánches,
quien expuso el tema "Reingeniería de pro-
cesos", su estructura e implementa-ción en
la empresa", y "El reto de la micro y pe-
queña empresa en tiempos de crisis" im-
partido por el licenciado Salvador Cuevas
Acuña, presidente de la Care-intra, don-
de expuso las principales barre-ras que tie-
nen las empresas para su desarrollo. Asi-
mismo invitó a todos los participantes a
una reunión en la Cámara Regional de la
Industria de la Transfor-mación para dar
a conocer todos los servicios que tiene esta
cámara para los estudiantes.

Al final del acontecimiento se reali-zaron

Mtro. José Sánches Gutiérrez

Del 23 al 25 de mayo en las instalaciones
del hotel Villa Primavera de la Universi-
dad de Guadalajara se realizó el III En-
cuentro Latinoamericano de Administra-
ción, contando con una asistencia aproxi-
mada de 200 parti-cipantres,  el acto fue
inaugurado por el doctor Jesús Arroyo
Alejandre, quien felicitó e invitó a los alum-
nos a proseguir con este tipo de proyectos
y a llevar sus labores académicas más allá
de sus aulas.

El evento incluyó conferencias impar-
tidas por ejecutivos de Nissan Mexicana,
quienes explicaron el proceso Genba Kanri,

que es el modelo de admi-nistración, con-
trol y desarrollo de calidad  que ha llevado
a esta empresa a los lugares de más altas
ventas en la  industria automotriz.

Entre las conferencias, estuvieron la del
licenciado Eduardo Hernández, quien ex-
puso sobre "La administración en el ámbi-
to fiscal" comentándose sobre los requeri-
mientos que un profesional de la adminis-
tración debe comprender tam-bién como
estratega fiscal. El licenciado Javier Romo,
tocó el tema de "El papel del dirigente en
la toma  de  decisiones en grupo", reali-
zando ejercicios vivencia-les con los parti-
cipantes para reforzar este contexto; el
maestro Jesús Ursúa dictó la conferencia

diversas encuestas, para conocer la opinión
en torno al evento, obteniéndose una res-
puesta muy favorable acerca del nivel aca-
démico y de profundidad alcan-zado por
los conferencistas.◗

ESTRATEGIA
ORGANO  DE  DIFUSION  DEL  CENTRO

UNIVERSITARIO  DE  CIENCIAS  ECONOMICO
ADMINISTRATIVAS

También en
INTERNET
http://beleneserv.uctbel.udg.mx

/UCT/estrategia

Encuentro latinoamericano de administración ESTRATEGIA

Lea

La XII Generación de Lic. en
Comercio Internacional,
lamentamos el deceso de
nuestro compañero

J. Santos Fuentes Lujano

y nos unimos a la pena que
embarga a familiares y
amigos.
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EXPOSICION

Silverio L. Araiza

Río de Janeiro, Colombia y Quito, son al-
gunas de las sedes que abrigaron la colec-
ción retrospectiva concerniente a 85 pin-
turas y dibujos con el título de Los talleres
del viajero, del brasileño Sergio Telles, y
que ahora se encuentra en el Museo de
las Artes de la Universidad de
Guadalajara.

La colección comprende el periodo de
1973 a 1996. En este lapso, las composi-
ciones recreadas por el artista van de las
figurativas, a las abstracciones
modernistas gobernadas por los colores
puros y el ataque decidido del pincel que
consiste, a juicio del pintor, "en la liber-
tad, aun en gestación, de los sentimien-
tos".

Para esta ocasión es Sergio Telles, el
pintor, el que tiene la palabra, ya que es
un hombre que cumple con otra función,

no necesariamente artística; esto es, la
diplomacia. "En la pintura, al igual que la
diplomacia, todo consiste en la organiza-
ción de los horarios, del tiempo. Mi fun-
ción como diplomático consiste en la ne-
gociación, acercar intereses de gobierno o
empresariales; incluso personales; eso
toma tiempo. El ser pintor es una cosa
parecida pero con caraterísticas particu-
lares. Se involucra al imaginario en su or-
denación inson-dable si es posible, y por
otro lado a la procuración del dolor y la
infamia en sus estados aún descriptibles;
al placer, amor y odio, todo en la periferia
de la espon-taneidad".

Sergio Telles es actualmente emba-jador
de Brasil en Malaisia. Sus ocupaciones
diplomáticas no alteran el ejercicio pictó-
rico, del cual -dice- lo dominan los crite-
rios objetivos, predominando, no obstan-
te, la presencia figurativa.

Europa, Asia, América, son continen-

tes que Telles ha visitado en calidad de
pintor, combinando su otra labor de em-
bajador de Brasil en Malaisia.

Dos coterráneos de Sergio Telles: Car-
los Augusto Santos Neves, emba-jador de
Brasil en México, y Fernando Muriati, agre-

gado cultural, se despidieron de sus fun-
ciones, y a manera de despedida y reco-
nocimiento, el artista les dedica la
exposición.◗

Epílogo

La conservación de los valores de la pintura se encuentra en entredicho en estos
momentos. Artistas de todas latitudes han emprendido una cruzada, a veces
extravagante (Cristus) que denota la resistencia a no compartir los modelos y
patrones que en otras fechas respondieron al pulso vital de su tiempo. Parcial-
mente, las prefigura-ciones de la estética visual comtempo-ránea han encontra-
do ya no sólo el equilibrio de mantener la tensión con el espectador, sino la
alternativa que provoca, la propuesta agresiva de la introspección. Esta, final-
mente libera sensaciones, enfermizas o sublimes, que estallan como las guerras,
las divisiones, la xenofobia, todas características de nuestros tiempos que no
podemos negar; con apreciaciones que obedecen a la mentira y el mantenimien-
to del stablisment.
Ya no es la representación sino la acción, la regla con la que se mide a los
artistas. Es la Fura dels Baus, como lo llaman vascos radicales de España.

Los talleres del viajero o la ruta diplomática
de un artista

COORDINACION DE MEDIOS

� ☛ viene de la primera página

El realizador brasileño Alberto López Mejía
calificó a la televisión local como "el can-
to de las sirenas" por ser un espacio que
se puede aprovechar precisamente para
exhibir las produc-ciones callejeras. Final-
mente, el punto de llegada.

"Las gentes de más baja renta general-
mente aparecen en la televisión sólo cuan-
do son bandidos, entonces es claro que se
les está excluyendo, marginando, que hay
una estigma-tización. Entonces, las tele-
visiones locales pueden contribuir primero
a rescatar su dignidad para que pública-
mente adquieran sus derechos, y no sólo
eso, sino que también los ejerciten. Es decir,
que funcione como un mediador del en-
torno social, de expresión cultural y como
una tentativa de superar las problemáti-

cas sociales".
Por medio de los programas callejeros

�explicó� se pueden, por ejemplo, ge-nerar
empleos, creando cooperativas de traba-
jo, ya sea en carpintería, costura u otro
servicio, los cuales se den a conocer, evi-
dentemente, a través de su propio espa-
cio televisivo.

Pero más allá de esto, lo valioso de
esta propuesta es la ruptura con lo ya es-
tablecido y no por ello correcto.

"En América Latina todavía no se ha
encontrado un verdadero canal de expre-
sión, porque Televisa es Televisa y México
es otra cosa, como con Globo y Brasil, en
donde Globo amolda a Brasil de acuerdo
con lo que ella cree qua es este país, con
base en sus propios intereses, muy distin-
tos a los de la sociedad brasileña, crean-
do de esta forma un conflicto.

"Es muy clara la intencionalidad de
manipulación, de control y de formación
de opinión en determinadas direcciones por
parte de los monopolios de televisión.

"Una población semialfabetizada y
pauperizada económicamente, que no tie-
ne para gastar ni un centavo en diver-sión,
tiene a la televisión como único entreteni-
miento. Al llegar a casa, luego del traba-
jo, se encuentran en un estado de
semiletargo, prácticamente en estado de
sueño, por lo que la serie de elementos
psicológicos, psicosociales y culturales que
observa son altamente influenciables. ¡Y
la forma en que han sido tratados estos
aspectos en los úl-timos quince años es
espantoso!"

Uno de los recursos, el más peligroso,
a consideración de Alberto es la telenovela.

"La telenovela es un fenómeno
potentísimo porque es exactamente la ma-
terialización del inconsciente colectivo. La
ficción es aún más grave porque entra por
las venas, o sea que uno incorpora y cana-
liza (para sí) en los personajes modelos sus
expectativas de vida. El formato de la no-
vela es la creación de falsos sueños entre
las castas condenadas.

"Tampoco se trata de satanizar a la
televisión, sería una estupidez calificar a
la tecnología por sí sola, el problema es lo
que se hace con ella, la intención. ¿Tú
haces una cosa para realmente socializar
o simplemente para capitalizarte? Lo que
se debe hacer es empezar a hablar con la
verdad, que se dé la opción de discernir y
no que sólo te estén llevando como

Por primera ocasión en México, en
Guadalajara se transmitió un progra-
ma de televisión callejera a través del
canal 7, bajo la dirección de la Coor-
dinación de Medios de la UdeG. Los
pobladores de las colonias de Los
Colorines y Tetlán participaron activa-
mente durante el pasado mes de mayo
en este tipo de programa alternativo.
Los resultados fueron satisfactorios. El
camino se ha iniciado, esperemos que
continúe. 

Te ve TV
en la calle

burrito".
La ilusión de Alberto es que lentamen-

te en toda América Latina se vayan abrien-
do estos espacios de televisión callejera y
que se les insti-tucionalice dentro de las
colonias, con su propia autonomía, regi-
das por nuevas leyes. A este respecto tam-
bién insistió en que las actuales definitiva-
mente deben ser revisadas y reformadas.

"Me identifico mucho con las pobla-
ciones de más baja renta, y no es una
cosa ideológica panfletaria, es realmente
de solidaridad humana, porque las pro-
blemáticas, las crisis y los conflictos
sociales son muy se-mejantes entre los
latinos, por ello yo creo que a través de la
teve callejera se podría crear un gran arco
latinoa-mericano y de esta forma enfren-
tar a los conglomerados como Televisa o
Globo, ese es mi sueño".◗

La Teve callejera es un espacio público donde los espectadores juegan a proyectarse

Desmitificar la pantalla
y darle un uso distinto a la mass media
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Notas
culturales

CATEDRA CORTAZAR

Marco T. Flores

México está viviendo una de las mejores
épocas de la historia, ya que todo tiempo
pasado fue peor, los tiempos de guerra
fueron causa de calamidades y los de paz,
sin duda mejores que los bélicos, también
dejaron mucho que desear.

Así lo dio a conocer el historiador Luis
González y González dentro de la Cáte-
dra Latinoamericana Julio Cortázar que
se llevó a cabo del 27 al 30 de mayo en la
videosala Mariano Otero del Centro Uni-
versitario de Ciencias Sociales y Humani-
dades.

Con el tema "La guerra y la paz en la
vida de México", el doctor Luis González,
quien es maestro emérito de El Colegio de
México, miembro de El Colegio Nacional y
doctor Honoris Causa por esta casa de es-

tudios, expresó que el país ha avanzado
notablemente hacia un futuro de libertad,
justicia y saber científico.

"Nuestra historia se ha hecho con te-
mas políticos y por tanto es historia de los
gobiernos mexicanos" porque desde la
conquista (periodo de lucha), hasta el si-
glo XX, pasando por la era barroca (épo-
ca de paz), el Siglo de las Luces y el siglo
de la lucha de Independencia se gestan
progresos económicos, el estado de dere-
cho, los valores culturales que le dan sen-
tido de cohesión a la vida, en cambio
durante la guerra se producen muchos
héroes, hay lugar para muy buenos dis-
cursos oratorios, pero en general no se dan
situaciones buenas dentro de ese camino
de justicia, de concordia, al que aspira-
mos.

El maestro Luis González explicó que

durante la conquista se produjeron muer-
tes a causa de sus guerras y que la nueva
nacionalidad no tiene su origen en esas
luchas, sino a partir de lo que se llama "la
paz hispánica" a raíz de las Ordenanzas
de Población de 1573 en donde se daba
por terminada la conquista. Durante la
Independencia se gestó un movimiento sin
cabeza y se cierran los ojos a los obstácu-
los que surgieron y sólo se ha considerado
como el símbolo de la vida mexicana in-
dependiente.

En cuanto a la época revolucionaria,
el doctor González la divide en dos eta-
pas: la de tiempos de violencia, que se
concibe como destructiva y bajo tres ópti-
cas: la oficial, la de los historiadores cien-
tíficos y la de la memoria popular, "la más
real, ya que recuerda aquellos tiempos de
batalla". La segunda etapa es la de la paz
revolucionaria que inicia en 1940 y aun
no concluye pero en la que poco a poco
México ha ido mejorando.

Destacó que a gran distancia del des-
cubrimiento de América por los españo-
les, México busca nuevas salidas, se en-
cuentra en el trance de modernizar su tra-
to con la naturaleza, la economía, la téc-
nica, las relaciones sociales, las costum-
bres políticas, los valores morales, las prác-
ticas religiosas y los gustos artísticos.

Por todo lo anterior afirmó que no exis-
ten fundamentos para creer que en Méxi-
co se camina hacia atrás "como los can-
grejos" y si bien �aceptó� hay demasiado
optimismo en sus palabras, se debe a que
los historiadores se dedican precisamente
a comparar el presente con el pasado.◗

Luis González y González disertó sobre "La
guerra y la paz en la vida de México"

La sexualidad integral para gente jo-
ven
Del 13 al 15 de junio a las 9:00 am y
18:00 horas, se desarrollará la Sexta
Jornada Universitaria para la Salud
Mental, El Desarrollo Integral de la
Sexualidad para Gente Joven. Este
curso taller tendrá como sede el audi-
torio del edificio Valentín Gómez Farías.

Otras instituciones sociales, pú-
blicas o privadas, pueden solicitar el
curso a cualquier hora del día 24 de
junio, a los tels. 618-8010 y 618-
8150, ext. 14, en el Departamento de
Clínicas Médicas de Salud Mental
del CUCS.◗

Participa en la exposición de diseños
electrónicos
La División de Electrónica y Compu-
tación del CUCEI, convoca a sus alum-
nos y pasantes a participar en la Pri-
mera Exposición de Diseños de Siste-
mas Electrónicos, de Computación y
de Información, Expodel.

Esta tendrá lugar en las insta-
laciones del laboratorio de electrónica
del cucei, del 11 al 14 de septiembre.

El primer lugar recibirá una premio
en efectivo, y los diseños que cumplan
los requisitos podrán obtener el título
profesional.

El costo de inscripción es de 50
pesos. Mayor información al tel. y fax.
619-8471.◗

Encuentro universitario de cucei
Del 24 al 28 de junio el Centro Uni-
versitario de Ciencias Exactas e In-
genierías organiza el Encuentro Uni-
versitario cucei 96, cuyo tema será
La vinculación con el medio pro-
ductivo.

El objetivo de este encuentro es
vincular a la comunidad estudiantil con
el sector productivo para complemen-
tar los conocimientos teóricos con la
práctica profesional.

Algunas de las actividades que se
han programado son: visitas indus-
triales, conferencias magistrales, con-
ferencias específicas para cada carre-
ra, cursos taller y exposición de em-
presas del ramo tecnológico.

Informes al tel: 650-3830. E-mail:
csalas@quantum.ucting.udg.mx /
mrp39593@quantum.ucting.udg.mx ◗

Encuesta sobre el servicio
de recolección de basura
en Guadalajara
Realizada por el ceo, el estudio se titu-
la Mejoras al servicio de recolección
de basura en el municipio de
Guadalajara, en el periodo compren-
dido de octubre/1995 a mayo/1996.

Sobre qué es lo que no le gusta
sobre el servicio de basura, la encues-
ta arroja que en octubre de 1995 el
tema de la frecuencia de recolección
ocupaba 22.5%, el trato del personal
20%, su presentación  17.5%, y la pre-
sentación de los camiones 16.5% (el
resto no contestó). Mientras que en
mayo de 1996 el principal disgusto fue
la presentación del personal con
32.2% y después el trato del personal,
la frecuencia y la presentación de los
camiones, con iguales porcentajes de
12.3% (el resto no contestó).◗

Luis González y González es maestro emérito de El Colegio de México y miembro de El Colegio Nacional
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La radio infantil, un compromiso creativo
FERIA

infantiles y vender el producto sim-
plemente por venderlo; antes que nada,
debemos ofrecer calidad. Y la calidad está
dada en la parte radiofónica, pero tam-
bién es necesario tener un respeto al pú-
blico que nos escucha, como ser humano
y sobre todo conscientes de su diversidad.
Estar pendientes de que hay el niño urba-
no o del campo, y que también hay niños
indígenas o de educación especial, como
ahora se les llama".

Para llegar a esto, también se discutió
seriamente el cómo: "Pensamos que para
hacer un programa con calidad se necesi-
ta precisamente trabajar con los niños, que
ellos tengan acceso a los procesos de pro-
ducción de un programa radiofóni-co, es
decir, desde la planeación, promo-ción,
hechura, manufactura y, claro, su trans-
misión".

Al respecto, Alfredo también opinó. Ex-
plicó que luego de discutir las diferen-cias
que existen entre los programas infantiles,

se llegó a la conclusión de que en realidad
hay algunos que, por ser hechos por adul-
tos, corren el riesgo de caer en el consejo o
la advertencia, sin llegar a gustar verdade-
ramente a los niños.

Uno de los programas pioneros en esta
forma de trabajo y que fue un ejemplo du-
rante la feria, es el que se transmite en Ra-
dio Universidad y que, por cierto, ya cum-
plió seis años al aire: Los Salta-pericos.
Durante lo que fue la clausura de este even-
to fueron los invitados especiales pequeños
y jóvenes adolescentes quienes hablaron de
sus experiencias y se sintieron muy elogia-
dos y agradecidos por ser tomados en cuen-
ta.

Otro de los aspectos destacados es que
a partir de esta reunión se dieron los pri-
meros pasos para una futura red de pro-
fesionales e investigadores de la radio in-
fantil, que "gracias a la obstina-ción de
los organizadores" está por conformarse.◗

Patricia Rodríguez

Con un serio compromiso por crear pro-
gramas radiofónicos infantiles de calidad  que
respeten la integridad del niño y que repre-
senten verdaderamente una opción creativa,
Radio Universidad fue sede durante mayo
de la II Feria de Radio Infantil.
Profesionales de distintos estados, princi-
palmente de la zona Occidente, se dieron
cita en Guadalajara para analizar diver-
sos temas y, sobre todo, compartir sus
experiencias y puntos de vista.

 La iniciativa de este encuentro fue del
Centro Promotor de la Radio Comu-
nitaria, mientras que su coordinación es-
tuvo a cargo de los productores Alfredo
Sánchez, de Radio Universidad, y Manuel
Estrada, de Radio UNAM.

Entusiasta y satisfecho por los logros
obtenidos, Manuel habló de la Feria.

"Uno de los puntos que discutimos fue
que no sólo se busca abrir más espa-cios
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Biblioscopio
gaseta fugaz
(periquetes de arduro suaves)

SERVICIOS A LA COMUNIDAD

que generan la "pasantía".◗

La eficiencia terminal del licenciado
en contaduría pública de la Universi-
dad de Guadalajara
Marco Antonio Daza Mercado
Humberto Jacinto Daza Mercado
Universidad de Guadalajara

Este estudio presenta la situación actual
de la contaduría desde una perspectiva
positiva que busca apegarse lo más posi-
ble a los lineamientos de la investigación
científica.

Comunica uno de los resultados obte-
nidos en una investigación educativa rea-
lizada en la División de Contaduría del
CUCEA, donde se analizaron las condicio-
nes de reprobación, rendimiento escolar,
deserción y pasantía que se presentan en
esta licenciatura y tiene como finalidad
apoyar la planeación y evaluación
institucional para la toma de decisiones.

El propósito de este estudio es  iden-
tificar los factores que obstaculizan el
proceso académico de la titulación y

Luvina, literatura y arte
Número 3 "Puro teatro"
Mayo-junio de 1996

En este su tercer número, Luvina, tras
bambalinas, en el escenario y desde la
butaca, habla sobre teatro, sobre sus di-
rectores, actores y argumentos, reflexiona
sobre la importancia cultural de una es-
cuela teatral, sobre las políticas bajo las
que se rige el teatro en México, aborda la
pluma femenina en la dramaturgia. Los
nombres de Jorge Ibargüengoitia y Vicen-
te Leñero no podían faltar dentro de este
género, así como la opinión de Guillermo
Schmidhuber  de la Mora, dramaturgo
"sobreviviente".

La voz de los niños se vuelve a hacer
presente en el terreno de ilustraciones y
cuento en el Saltatexto. Finalmente los
comentarios sobre cine, video y
videojuegos salen a flote en este número
dedicado al teatro.◗

Interacción  y estructura en el salón
de clases: Negociaciones y estrate-
gias
Rosa Martha Romo Beltrán
Universidad de Guadalajara

La investigación curricular de corte cualita-
tivo, cuyo interés es dar cuenta de lo que el
currículum es realmente y no de lo que se
pretende que sea, tiene como referencia
fundamental las influencias anglosajona,
francesa y estadounidense, así como las
diversas confrontaciones conceptuales y
metodológicas que en cada una de ellas se
han ido planteando.

La directriz explicativa del libro tiene
como referente clave el problema del uni-
verso simbólico que precede y estructura
a los sujetos de la relación educativa; uni-
verso mediante el cual las personas a quie-
nes se les ha conferido autoridad son do-
tadas de prestigio y reconocimiento. Des-
de aquí se definen los procesos de inter-
cambio que caracterizan todo tipo de re-
laciones, entre ellas las educativas.◗

gf:  alma matriz

gf:  que el festival artístico de la barran-
ca dio el gran salto

gf:  centro de estudios sin género

gf:  coordinar la ecología es uno de los
objetivos de la coordinación de ecología

gf:  el internet es un asunto inter nos

gf:  UDPAdaoda

gf:  Unidad para el desarrollo de lo per-
sonal

gf:  que el proyecto belén es un nacimien-
to

gf: el libro por mentir

gf:  statu cuota

gf:  astronomía o de nadie

gf:  a dios rogando y con el doctorando
dando

gf:  vive entre avenida de los maestros
y callejón de los estudiantes

gf:  recuperó la facultad de estudiar

gf:  centros regionales, folklóricos y
agropecuarios

gf:  cámara nacional de la industria elec-
trónica, comunicaciones eléctricas e
instalaciones de gas

gf:  ¿dónde está el libro sobre el fin del
libro?

Tramita tu Tarjeta de Descuentos para universitarios
La Coordinación de Servicios a Universitarios de la UdeG invita a estudiantes, maestros y trabajadores administrativos, a solicitar su tarjeta de descuentos en

esta dependencia, con la que pue-
den conseguir bene-ficios en más de
40  establecimien-tos. Para tramitarla
sólo necesitan acudir a dicha coor-
dinación, en Escorza número 145
esquina López Cotilla, presentar su
código admi-nistrativo y tomarse la
foto. Los horarios de atención son
de lunes a viernes de 9:00 a 20:00
horas y los sábados de 9:00 a 13:00.

Anillos de Graduación
Guadalajara
General Melitón Albáñez 612
Zapopan
Tel: 660-8558
Descuento de 10%
Artes Marciales
Kenbu-Kai-Shoto-Kanryu
Jesús García 1045
Tel: 626-9945

Descuento de 50%

Balneario Agua Caliente
Villa Corona, Jalisco
Tel: 616-3249
Descuento de 50% presentándose 2
personas

Computadoras
Productividad y Calidad en Compu-
tación
Av. Faro 2834 D-6
Bosques de la Victoria
Tels: 647-2096 y 622-7011
Descuento del 15% en software y
10% en hardware

Computación
Computrade
Marsella y Lerdo de Tejada
Tel: 616-1487, 616-1549 y 616-1544

Descuento de 50%

Training Cad
Aurelio L. Gallardo 427
Ladrón de Guevara
Tel: 616-9415 y 630-1591
Descuento de 30%*

Texto: Margarita Alegría

* Estos son sólo algunos de los establecimientos afiliados
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Del 10 al 24 de junio

CARTELERA

Se vende  Ford Carry All '81,
perfecto estado $23,000. Infor-
mes: Coordinación Gene-ral
Administrativa con Mat al telé-
fono 639-9435

Se vende computadora
Packard Bell 386, completa,
varios juegos, disco duro 160M.
Barata. Informes al 633-7126,
con Ricardo Delgadillo.

Se vende  planero horizontal, 10
gavetas, metalico, barato. Infor-
mes al 614-4323 con el Ing.
Corona

Por cierre de un negocio ven-
do  a buen precio varios artícu-
los, entre ellos: un tanque
estacio-nario para gas de 1,000
litros, instalación completa de
luz trifásica, mostrador de ma-
dera de 3.2 m. de largo.
Informes al tel. 629-5530

Reiki Energía Vital  estimula la
autosanación, limpia el organis-
mo y te lo equilibra nuevamen-
te. Actúa en todos los niveles:
corporal, emocional y espiritual.
Terapia y cursos de iniciación
en Grupo Cima. Tel. 629-1444

tianguis

De Molière
Grupo Piedra del Sol
Dir. Víctor Castillo
Viernes 14 y sábado 15/ 20:30 hrs.
Domingo 16/ 18:00 hrs.

◆ BAÑO DE DAMAS
De Rodolfo Santana
Compañía de Teatro de la UdeG
Dir. Fausto Ramírez
Viernes 21, 28 y sábados 22, 29/ 20:30
hrs. Domingos 23 y 30/ 18:00 hrs.

◆ EL MAGICO PEPENADOR
De Vivian Blumenthal
Compañía de Teatro de la UdeG
Dir. Antonio Navarro
Domingos/ 12:00 hrs.

ESCUELA DE MUSICA DEL
CUAAD
Morelos No. 191

◆ RECITAL DE FLAUTA
Isabel Fernández
Auditorio Enrique Díaz de León, del De-
partamento de Música
Lunes 10/ 19:30 hrs.

◆ BANDA DE LA ESCUELA DE MUSICA
Patio del Departamento de Música
Lunes 17/ 18:00 hrs.

◆ RECITAL DE FLAUTA
Olivia Ramos
Jueves 20/ 17:00 hrs.
Auditorio Enrique Díaz de León, del De-
partamento de Música

◆ RECITAL DE CANTO
Jorge Arturo García Flores
Roberto Gutiérrez (piano)
Auditorio Enrique Díaz de León, del De-
partamento de Música
Jueves 20/ 19:00 hrs.

◆ RECITAL DE GUITARRA
Pedro Zúñiga Vera
Auditorio Enrique Díaz de León, del De-
partamento de Música
Viernes 21/ 12:00 hrs.

BALLET FOLCLORICO DE LA UdeG
Dir. Carlos Ochoa
Teatro Degollado
Todos los domingos/ 10:00 hrs.
Reservaciones al tel. 614 43 73

INSTITUTO DE ASTRONOMIA Y
METEOROLOGIA
Av. Vallarta No. 2602. Tel. 616-4937
Horario: 19:00 a 20:30 hrs.
Entrada libre

Viernes Astronómicos
◆ FITOTRON O CAMARA
BIOCLIMATICA
Ing. Jaime Alcalá Gutiérrez (IAM)
Viernes 14

◆ SOLSTICIO DE VERANO
Ing. Rubén Aguirre Salas (IAM)
Viernes 21

◆ LA IMPORTANCIA DEL CICLO DE
LOS GASES DE NITROGENO Y OXI-
GENO EN LA ATMOSFERA TERRES-
TRE
Q. Miguel Angel Fuentes García (IAM)

CENTRO UNIVERSITARIO DE ARTE,
ARQUITECTURA Y DISEÑO

Festival Artístico de La Barranca

Lunes 10
◆ 11:00 hrs. Arte en Movimiento (alum-
nos)
Ex escuela de Artes Plásticas
◆ 12:00 hrs. Mesa redonda Hacia el si-
glo XXI: el diseño industrial como pro-
fesión
Campus Huentitán
◆ 18:00 hrs. Concierto Orquesta
Filarmónica
Dir. Maestro J. Guadalupe Flores
Campus Huentitán
◆ 18:00 hrs. Danza Contemporánea
Grupo del Departamento de Artes
Escénicas
Ex escuela de Música
◆ 20:00 hrs. Teatro Las mujeres sabias
de Molière.
Grupo del Departamento de Artes
Escénicas
Ex escuela de Artes Plásticas.

Martes 11
◆ 11:00 hrs. Inauguración del Encuen-
tro de Artistas Visuales "La Barranca"
Campus Huentitán
◆ 11:00 hrs. Arte en Movimiento (Alum-
nos)
Ex escuela de Artes Plásticas
◆ 12:00 hrs. Danza Folclórica
Grupo del Departamento de Artes
Escénicas
Campus Huentitán
◆ 18:00 hrs. Concierto de Música
Prehispánica
Grupo Huehuecuicatl
Dir. Ernesto Cano
Campus Huentitán
◆ 19:00 hrs. Acción Plástica de Lucía
Maya
Campus Huentitán

Miércoles 12
◆ 10:00 hrs. Encuentro de Artistas Vi-
suales "La Barranca"
Campus Huentitán
◆ 12:00 hrs. Mesa redonda Hacia el si-
glo XXI: la arquitectura como profesión
Campus Huentitán
◆ 12:00 hrs. Danza folclórica
Grupo del Departamento de Artes
Escénicas
Ex escuela de Música
◆ 18:00 hrs. Concierto de piano y
violoncello
Maestros Leonor Montijo y Jorge
Mendoza
Campus Huentitán
◆ 20:00 hrs. Teatro Las mujeres sabias
de Molière
Compañía Piedra del Sol
Teatro Experimental

CINE FORO
Av. Juárez No. 976 piso -1.
Admisión gral. $15.00, estu-
diantes UdeG $8.00

◆ ANTES DE LA LLUVIA
Dir. Milcho Manchevski
Lunes 10 a domingo 16/ 16:00, 18:00
y 20:00 hrs.

VIDEOSALA MARIANO OTERO
Nivel -1, área de auditorios del
CUCSH. Av. Alcalde esq. Av. de
los Maestros. Entrada libre

◆ El ACORAZADO POTEMKIN
De Sergei Eisenstein
Viernes 14/ 18:00 hrs.

Ciclo de cine de Luis Buñuel *
◆ EL PERRO ANDALUZ, LAS
HURDES, UN PUEBLO SIN PAN
Viernes 21/ 18:00 hrs.

* Programa sin confirmar

MUSEO DE LAS ARTES
Av. Juárez No. 975
(Edificio de Rectoría General)
Horario: Martes a sábado de
10:00 a 20:00 hrs.
Domingos y días festivos de 12:00
a 20:00 hrs.

Exposiciones
◆ COLECCION PERMANENTE DE
LA UdeG

◆ JORGE MARTINEZ DE TODOS
LOS TIEMPOS (Pintura)

◆ LOS TALLERES DEL VIAJERO
Exposición de Sergio Telles/ Brasil
(Pintura)

◆ JOVEN GRAFICA CUBANA DE
LOS 90
Obra de Belkis Ayon, Daniel Núñez y
Raciel Suárez

CASA VALLARTA
CENTRO CULTURAL
Av. Vallarta 1668
Tel. 615-4953

◆ ARTISTAS VISUALES
UNIVERSITARIOS
60 artistas del CUAAD exponen pintu-
ra, escultura, grabado, foto-grafía,
diseño y arquitectura.
Hasta el 28 de junio

TEATRO EXPERIMENTAL DE
JALISCO
Calz. Independencia nte.,
Núcleo Agua Azul.
Informes y reservaciones al 619-
3770 y 619-1176
Admisión gral. $5.00

◆ LAS MUJERES SABIAS

Jueves 13
◆ 10:00 hrs. Encuentro de Artistas Vi-
suales "La Barranca"
Campus Huentitán
◆ 12:00 hrs. Mesa redonda Hacia el si-
glo XXI: el diseño gráfico como profe-
sión
Campus Huentitán
◆ 18:00 hrs. Mesa redonda Hacia el si-
glo XXI: las artes como profesión
Ex escuela de Artes Plásticas

Viernes 14
◆ 10:00 hrs. Encuentro de Artistas Vi-
suales "La Barranca"
Campus Huentitán
◆ 18:00 hrs. Inauguración de la Expo-
sición "La Barranca"
Clausura del Festival
Concierto de Música Latinoamericana
con el Grupo Cantera
Campus Huentitán.

◆ Rally Universitario
Dirigido a la comunidad de todos los
centros universitarios
Costo $100.00 por vehículo participan-
te.
Salida y meta: estacionamiento del
CUAAD

Informes al 674-7185/ 4502, con el
diseñador industrial Francisco Gómez
Galván
Sábado 22
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Agenda
DEPORTES

Este espacio es para tus caricaturas, monos, tiras cómicas o como quieras llamarles.  Tráelos  a Comunicación Social (domicilio en la página 2).

Junio
◗ Se efectuará la VI Jornada Univer-
sitaria para la Salud Mental "El desa-
rrollo integral de la sexualidad para
gente joven". El curso de capacitación
será el 13, 14 y 15 de junio a las 9 y a
las 18 horas, en el auditorio del edifi-
cio Valentín Gómez Farías y la Jornada
se efectuará el 24 de junio a la hora en
que lo soliciten escuelas, hospitales,
sindicatos, instituciones, etcétera. In-
formes en el Departamento de Clínicas
de Salud Mental del CUCS, tels. 618-
8010 y 618-8150 Ext. 14

Junio
◗ Cursos y diplomados.
Inicio de cursos:
17 de junio: Formación de instructo-
res.
17 de junio: Personas Morales y Físi-
cas con actitud empresarial en régimen
General de ley.
18 de junio: Redacción.
19 de junio: Estadística aplicada: aná-
lisis de confiabilidad en sistemas de
meditación.
Inicio de diplomados:
17 de junio: Estructuras de acero y con-
creto.
19 de junio: Administración de proyec-
tos.
En el CEDUCA (Calle Escuela Militar de
Aviación 16) tels. 630-1444/45.

10 de junio
◗ Inicia el curso Primeros Auxilios, diri-
gido a intérpretes y educadores ambien-
tales, en la Cruz Verde "Delgadillo
Araujo" (Mariano Bárcena esq. Priv.
Veracruz), de lunes a viernes de 17 a
19 horas. Informes en Emerson 73, tel.
826-6655 y en el CUCBA al 682-0072
◗ Inicia el curso propedéutico para la
Maestría en Ciencias de la Arquitectu-
ra del Arte y del Diseño. Informes: Mó-
dulo de Posgrado del CUAAD (Extremo
Norte de la Calz. Independencia, piso
5), tel: 674-4502 y 674-7185

12 al 14 de junio
◗ Se llevará a cabo el IV Coloquio In-
ternacional de Occidentalistas "Ar-
queología, historia y medio ambien-
te", en la Capilla Tolsá, Instituto Cul-
tural Cabañas. Informes al 615-2658 y
826-8010

14 de junio
◗ Se impartirá la conferencia Fitotrón
o Cámara Bioclimática, por el Ing. Jai-
me Alcalá Gutiérrez, a las 19 horas en
el salón de conferencias del Instituto
de Astronomía y Meteorología  (IAM).

21 de junio
◗ Se llevará a cabo la conferencia Solsticio
de Verano, por el Ing. Rubén Aguirre Sa-
las, a las 19 horas en el salón de conferen-
cias del Instituto de Astronomía y Me-
teorología  (IAM). Informes en el IAM (Av.
Vallarta 2602), tel. 616-4937.

LA TIRA

Víctor González

Del 21 al 23 de mayo se llevó a cabo en
la ciudad de Ocotlán, el campeonato es-
tatal de voleibol organizado por la Coor-
dinación de Cultura Física y el Centro
Universitario de la Ciénega. Este campeo-
nato fue inaugurado por el ingeniero
Alfredo Mendoza Cornejo, rector del cen-
tro y por el señor Agustín Moreno, director
del Consejo Deportivo Estatal (CODE), jun-
to con otras autoridades universitarias y
municipales.

En la competencia participaron equi-pos
del Centro Universitario de Ciencias Exac-
tas e Ingenierías, de Arte, Arquitec-tura y
Diseño, de Ciencias de la Salud, del Centro
Universitario de la Ciénega y de los Altos,
así como de la Preparatoria de Jalisco y el
tecnológico de Ocotlán,  todos en la rama
varonil y femenil.

Los equipos del Centro Universitario
de la Ciénega aprovecharon su posición
de local ganando el trofeo del primer lu-
gar tanto en la rama varonil como en la
femenil.

Por otra parte, del 30 de mayo al pri-
mero de junio se llevó a cabo en Puerto
Vallarta el 5° Encuentro Deportivo Estatal
"Vallarta 96" de estudiantes de educación
media superior organizado por la FEU. Éste
se lleva a cabo cada año en el municipio
costero y tiene como actividad principal
las compe-tencias de futbol, voleibol y
basquetbol, estas dos últimas disciplinas
se efectúan en ambas ramas, varonil y
femenil. Asistieron diferentes preparatorias
regionales de todo el estado así como el
politécnico Belenes y la Preparatoria nú-
mero 6.

A la inauguración de este evento asis-
tió el rector general de la máxima casa de
estudios, el doctor Víctor Manuel González
Romero, el rector del Centro Universitario
de la Costa,  doctor Armando Soltero
Macías, y el presidente de la FEU, Alberto
Castellanos.

Las competencias deportivas tuvie-
ron lugar en las canchas de la Unidad
Deportiva Municipal de Puerto Vallarta.

En otra información, la Federación de
Estudiantes Univer-sitarios (FEU), con apo-
yo de la Coordinación de Cultura Física,
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INSTITUTO FRANCES DE INVESTIGACION CIENTIFICA PARA EL DESARROLLO EN COOPERACION

INVITAN

al público en general a asistir al IV COLOQUIO DE OCCIDENTALISTAS ,
"Arqueología, Historia y Medio Ambiente: Perspectivas Regionales"

Capilla Tolsá, Instituto Cultural Cabañas
Guadalajara, Jalisco

del 12 al 14 de junio de 1996

12 de junio: "Sobre la época prehispánica del Occidente de México". 10-13 hrs.
"Espacio, historia e identidad en el Occidente de México". 16-19 hrs.

13 de junio: "Dinámica socio-cultural en el Occidente de México". 10-13 hrs.
"Relaciones, intercambio, diferenciación social y complejidad cultural". 16-19 hrs.

14 de junio: "Arqueología: problemas de método". 10-13 hrs.
"Arqueología: estudios de caso" (sesión A y sesión B). 16-19 hrs.

Deporte universitario en el estado

Del 19 al 29 de junio se realizarán las Olimpiadas de Basquetbol
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8 personas.◗

organiza las Olimpiadas de
Bas-quetbol por realizarse
del 19 al 29 de junio pró-
ximo. En esta compe-
tencia deportiva partici-
parán estudiantes de am-
bos sexos que cursan el
nivel superior en los distin-
tos centros univer-sitarios
de la zona me-tropolitana
de Guada-lajara y com-
plementa las olimpiadas
estatales de futbol y
voleibol.

Por cada departa-men-
to (antes facultad) partici-
pará un equipo y se espe-
ra un total de 27. Los equi-
pos que se inscriban se di-
vidirán en tres grupos, uno
tendrá como sede el gim-
nasio México 68, el segun-
do las instalaciones del
CODE, y el tercero y último
jugará la fase eliminatoria
en el Coliseo Olímpico de
la UdeG. Los dos prime-
ros lugares de cada grupo,
así como los dos mejores terceros lugares,
pasarán a la fase final en el Coliseo Olím-
pico. El premio al primer lugar de esta fase
final será un viaje a Puerto Vallarta para


